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La Ligue arabe salue le rôle du Président Tebboune 
dans le soutien à l’action arabe commune

SÉISME AU MAROC:

L’Algérie prête à dépêcher en urgence 
une équipe d’intervention de la PC

Une délégation du groupe parlementaire 
d’amitié “Algérie-Chili” entamera une 

visite à la République du Chili

Le Conseil de la Ligue arabe 
au niveau des ministres des 
Affaires étrangères a adressé, 

lors de sa 160e session ordinaire tenue 
récemment au Caire, des expressions 
de reconnaissance et un hommage 
au président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune pour ses 
efforts et initiatives visant le soutien 
de l’action arabe commune en faveur 
des causes arabes, notamment la 
cause palestinienne.
Dans ce cadre, les propositions du 
Président de la République visant 
la réforme et le développement de 
l’action de la Ligue des Etats arabes 
ont été évoquées, saluant le rôle actif 
de l’Algérie et ses positions dans le 
renforcement de la solidarité arabe.
Le Conseil a rendu hommage aux 
efforts consentis par le Président 

Tebboune dans l’unification des 
rangs palestiniens, et s’est félicité, 
à nouveau, de la signature de 
la “Déclaration d’Alger” ayant 
sanctionné “la Conférence de 
rassemblement pour l’unité 
palestinienne” le13 octobre 2022 
et de l’engagement affiché par les 
parties palestiniennes à mettre en 
œuvre les clauses de ce document 
dans les délais impartis.
Les ministres arabes des Affaires 
étrangères ont adressé leurs profonds 
remerciements à l’Algérie pour sa 
contribution au budget de l’Etat 
de Palestine, à hauteur de 152,8 
millions USD et sa contribution de 
30 millions USD au titre d’aide à la 
reconstruction du camp de Jénine, 
suite à l’agression menée par les 
forces d’occupation sionistes.

A noter que l’Algérie demeure le 
seul Etat arabe qui honore, de façon 
régulière, ses engagements financiers 
vis à vis du peuple palestinien.       
Félicitant l’Algérie pour son élection 
en qualité de membre non permanent 
(2024/2025) au Conseil de sécurité, 
les ministres arabes des Affaires 
étrangères se sont dit confiants de 
voir l’Algérie inciter cet organe 
onusien à parvenir à résoudre les 
questions arabes soumises à son 
niveau, particulièrement la question 

palestinienne, en plus de conjuguer 
les efforts nécessaires à la promotion 
de la coopération entre la Ligue des 
Etats arabes et l’ONU.
Par ailleurs, le Conseil de la Ligue 
arabe a salué les efforts de l’Algérie 
en vue d’assurer la sécurité et la 
stabilité de la Libye.
Le Conseil a également salué 
l’Algérie pour son organisation 
réussie de la 15e édition des Jeux 
arabes, du 05 au 15 juillet 2023.
Les ministres arabes des Affaires 
étrangères ont adressé leurs 
félicitations à l’Algérie, suite à sa 
réélection en tant que membre au 
Conseil d’administration du Fonds 
arabe d`assistance aux pays africains.
D’autres part, les participants à la 3e 
session de la réunion ministérielle 
“Dialogue politique arabo-japonais”, 

tenue le 5 septembre au Caire, ont 
salué des efforts de l’Algérie qui 
aspire à assurer la réconciliation 
palestinienne, se félicitant aussi 
de l’élection de l’Algérie comme 
membre non permanant au 
Conseil de sécurité pour la période 
2024/2025.
Les ministres arabes aspirent 
également à une coordination entre 
l’Algérie et le Japon de manière 
“étroite” durant leurs mandats en 
tant que membre au sein du Conseil 
de sécurité en 2024.
Les délégations arabes participant 
à la session ont également salué 
l’initiative de l’Algérie relative à la 
consécration de la journée du 16 mai 
de chaque année, comme Journée 
internationale du vivre-ensemble en 
paix.

L’ Algérie est prête à dépêcher 
en urgence, dans le cas où 
le Maroc accepte cette offre 

d’aide, une équipe d’intervention de 
la Protection civile (PC) comprenant 
80 secouristes spécialisés, suite au 
puissant séisme qui a frappé le pays, 
a indiqué dimanche le porte-parole 
du ministère des Affaires étrangères 
et de la Communauté nationale à 
l’étranger.
“Dans le cadre de l’aide logistique 
et matérielle d’urgence que notre 
pays est disposé à apporter au peuple 

marocain frère, pour faire face aux 
conséquences du puissant séisme, 
l’Algérie offre le déploiement en 
urgence -dans le cas où le Royaume 
du Maroc accepte cette offre d’aide- 
d’une équipe d’intervention de la 

Protection civile comprenant 80 
secouristes spécialisés”, a précisé le 
porte-parole.
Cette équipe d’intervention “est 
repartie comme suit : une équipe 
cynophile spécialisée dans la 
recherche et l’identification des 
personnes sous les décombres, une 
équipe de sauvetages et de recherches, 
une équipe médicale, ainsi qu’une 
aide humanitaire de premier secours, 
notamment des tentes, des lits de 
camp et des couvertures”, ajoute la 
même source.

Une délégation du groupe 
parlementaire d’amitié 
“Algérie-Chili” entamera, 

à partir de samedi, une visite de 5 
jours à la République du Chili, sur 
invitation du président du groupe 
homologue de la Chambre des députés 
chilienne, a indiqué un communiqué 
de l’Assemblée populaire nationale 
(APN).
Cette visite “a pour objectif de 
consolider les liens d’amitiés entre 
les deux pays et examiner les moyens 
de coopération bilatérale à travers les 
canaux parlementaires et ce par des 
consultations sur les questions d’intérêt 
commun et les moyens de tirer profit 
mutuellement des expériences des 
deux pays”, a précisé la même source.
Au programme de cette visite 
“plusieurs rencontres avec des 

parlementaires et nombre de 
responsables exécutifs, en plus de 
visites à quelques sites historiques”, 
selon la même source.
La délégation du groupe parlementaire 

est composée de M. Hami Kada, 
président du groupe et chef de 
délégation, Ibrahim Saadell, Hamidi 
Youcef, Belkhiri Rabah et Nekkar 
Mohamed Salem.

L’ambassadeur d’Algérie 
à Bamako, le MAE malien 
réaffirment la centralité 

de l’accord d’Alger

Le ministre malien des 
Affaires étrangères et de la 
Coopération internationale, 

Abdoulaye Diop a reçu vendredi, 
l’ambassadeur d’Algérie auprès 
du Mali, El Haoues Riache en 
audience, lors de laquelle les deux 
parties ont réaffirmé la centralité 
de l’Accord pour la paix et la 
réconciliation, issu du processus 
d’Alger dans la recherche de la 
paix et de la cohésion nationale au 
Mali, indique un communiqué du 
ministère malien.
“Les échanges ont essentiellement 
porté sur les perspectives de 
l’Accord pour la paix et la 
réconciliation, issu du processus 
d’Alger, dans un contexte de 
retrait de la Minusma (Mission 
multidimensionnelle intégrée des 
Nations unies pour la stabilisation 
au Mali)” du pays, lit-on dans le 
communiqué.
“La centralité de l’Accord 
dans la recherche de la paix et 
de la cohésion nationale a été 
réaffirmée”, ajoute la même source.
A cet égard, M. Diop a renouvelé 
l’engagement du gouvernement 
malien à faire avancer le processus 
de paix “dans une dynamique 
nouvelle d’internalisation et 
d’appropriation nationale en 
privilégiant le dialogue direct et 
inter-malien, sans interférences 
extérieures à la région, mues par 
des intérêts géopolitiques et des 
desseins inavoués”.
Après avoir adressé, au nom 

des plus hautes algériennes ses 
condoléances à la nation malienne 
suite aux récentes attaques 
terroristes ayant occasionné 
de nombreuses pertes en vies 
humaines, M. Riache a reconnu 
“la nécessité de renforcer les 
mécanismes internes et les 
capacités endogènes visant la 
promotion du dialogue inter-
malien dans le cadre du processus 
de paix”, souligne le communiqué.
Evoquant la situation sous-
régionale, le ministre malien et 
son hôte ont clairement indiqué 
que “la région ne supportera plus 
le renouvellement du cas libyen 
sous prétexte d’une résolution de 
la crise politique au Niger, rejetant, 
du coup, toute option militaire 
contre ce pays”.
Pour conclure, le ministre malien 
a salué “les efforts importants et 
le rôle majeur de l’Algérie dans 
la recherche de la paix au Mali”, 
avant de relever “l’importance 
de poursuivre les échanges 
autour des mécanismes de suivi 
de l’Accord pour la paix en vue 
de faire progresser le processus 
dans l’intérêt supérieur du peuple 
malien”.
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Algérie – Turquie :
Erdogan en visite à Alger au mois d’octobre prochain

Séisme au Maroc :
L’Algérie tend une nouvelle fois la main et propose 

un plan d’aide d’urgence

Séisme au Maroc :
Le bilan franchit les 2000 morts et 1ère aide 

internationale demandée

Dans le cadre de l’offre 
d’assistance logistique 
et matérielle d’urgence 

que l’Algérie propose d’apporter 
au peuple marocain frère pour 
faire face aux effets du violent 
séisme survenu le vendredi passé, 
le porte-parole du Ministère des 
Affaires étrangères a présenté 
le plan d’urgence d’assistance 
de l’Algérie dans le cas où le 
Royaume du Maroc accepterait 
cette aide.
L’aide est représentée par une 
équipe d’intervention de la 
protection civile composée de 
80 assistants spécialisés répartis 
comme suit : 

•	 Une	 équipe	
cynotechnique spécialisée dans 

le processus de recherche sous les 

décombres

•	 De	 l’aide	 humanitaire	

pour premiers secours, tentes et 

matelas…

•	 Une	équipe	de	recherche	
et de secours

•	 Une	équipe	médicale

Si l’Algérie vient de tendre 
la main une seconde fois au 
Maroc en 24 heures, après avoir 
annoncé l’ouverture de l’espace 
aérien hier en proposé aussi son 
aide. Cependant, l’Espagne est 
le premier pays qui a envoyé 
des secouristes et fournir une 
assistance au Maroc, après 
avoir reçu une demande d’aide 
officielle	 de	 Rabat,	 a	 annoncé	
dimanche le ministre des affaires 
étrangères espagnol, Jose Manuel 
Albares.
Un bilan qui dépasse les 2000 

morts
Il est à rappeler qu’un puissant 
séisme a frappé le centre du 

Maroc dans la nuit de ce vendredi 
8 à samedi 9 septembre (vers 23 
heures). Selon le Centre national 
pour	 la	 recherche	 scientifique	
et technique (CNRST) basé à 
Rabat, le terrible tremblement 
de terre était d’une magnitude 
7 sur l’échelle de Richter et 
son épicentre se situait dans la 
province d’Al-Haouz, au sud-
ouest de la ville de Marrakech.
Selon le dernier bilan provisoire 
rendu public par le Ministère 
de l’Intérieur marocain, le fort 
séisme qui a frappé le Maroc 
vendredi passé a fait 2 012 morts 
et 2 059 blessés, dont 1 404 dans 
un état grave.

Le fort séisme qui a frappé 
le Maroc avait fait, à 
22 heures samedi soir, 

2 012 morts et 2 059 blessés, 
dont 1 404 dans un état grave, 
selon un dernier bilan provisoire 
rendu public par le ministère de 
l’intérieur marocain.
Selon le communiqué, le nombre 
de morts a atteint 1 293 dans la 
région d’Al Haouz, 452 dans la 
région de Taroudant, 191 morts 
dans la ville de Chichaoua, 41 
dans la région de Ouarzazate, 15 
dans la préfecture de Marrakech, 
11 dans la province d’Azilal, 5 
dans la préfecture d’Agadir Ida-
Outanane, 3 dans la province de 
Casablanca et 1 dans la province 
de	Youssoufia.
Il est à rappeler qu’un puissant 
séisme a frappé le centre du 
Maroc dans la nuit de ce vendredi 

8 à samedi 9 septembre (vers 23 
heures). Selon le Centre national 
pour	 la	 recherche	 scientifique	
et technique (CNRST) basé à 
Rabat, le terrible tremblement 
de terre était d’une magnitude 
7 sur l’échelle de Richter et 
son épicentre se situait dans la 
province d’Al-Haouz, au sud-
ouest de la ville de Marrakech.
Le Maroc sollicite l’Espagne 

qui va envoyer des secouristes
Suite à ce terrible drame vécu 
par le peuple marocain, de 
nombreux pays ont proposé 
leur aide (secouristes, aides 
humanitaires, alimentaires…) et 
si	jusque	là	le	royaume	chérifien	
n’avait sollicité aucune aide, 
ce dernier vient de demander 
l’appui de l’Espagne dans les 
opérations de recherche de 
survivants.

En effet, l’Espagne va envoyer 
des secouristes et fournir une 
assistance au Maroc, après 
avoir reçu une demande d’aide 
officielle	 de	 Rabat,	 a	 annoncé	
dimanche le ministre des 
affaires étrangères espagnol, 
Jose Manuel Albares.

 « C’est un signe de la solidarité 
espagnole et du sens de l’amitié 
qui unit les peuples d’Espagne 
et du Maroc », a déclaré le 
ministre lors d’un entretien 
à Catalunya Radio, précisant 
avoir reçu tôt dimanche un appel 
de son homologue marocain lui 

demandant de l’aide.
Il est important de rappeler 
que l’Algérie a présenté ses 
condoléances au Maroc, mais a 
aussi annoncé l’ouverture des 
frontières fermées depuis 2021 
en proposant aussi son aide au 
pays voisin.

Le ministre turc des Affaires 
étrangères, Hakan Fidan, 
a annoncé jeudi dernier 

que le président turc Recep 
Tayyip Erdogan se rendrait 
prochainement en Algérie. 
Le ministre turc a également 
indiqué, lors d’une conférence de 
presse tenue avec le ministre des 
Affaires étrangères, Ahmed Attaf, 
qu’Erdogan se rendra en Algérie 
en octobre prochain.
Fidan a indiqué que cette visite 
permettra d’aborder des questions 
d’une dimension stratégique 
entre les deux pays. Ajoutant que 
les relations turco-algériennes 
sont stratégiques. Nous avons 
également discuté de nombreux 
dossiers bilatéraux et régionaux 

dans le cadre du renforcement des 
relations.
Par ailleurs, le ministre des 
Affaires étrangères et de la 
Communauté nationale à 
l’étranger, Ahmed Attaf a été 
reçu, mercredi, par le président 
turc, Recep Tayyip Erdogan, 
auquel il a transmis un message 
du président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune, et 
ce à l’entame de sa visite de 
travail qu’il effectue à Ankara 
(Turquie), chargé par le président 
de la République, indique un 
communiqué du ministère.
Ils ont mis en avant « l’évolution 
qualitative des relations algéro-
turques dans divers domaines 
»,	 affirmant	 «	 la	 volonté	 des	

dirigeants des deux pays de 
valoriser les acquis réalisés et de 
les promouvoir dans le contexte 
des prochaines échéances 
bilatérales, notamment la 2e 
session du Conseil de coopération 
de haut niveau, qui se tiendra 
à l’occasion de la visite du 
président turc.

Les développements dans 
la région Sahélo-saharienne 

au cœur de la rencontre entre 
Erdogan et Attaf

D’autre part, les deux parties 
ont passé en revue les derniers 
développements dans la région 
Sahélo-saharienne, une question 
d’intérêt commun et source de 
préoccupation croissante pour les 
deux pays et pour la communauté 

internationale tout entière.
A ce propos, Attaf a informé le 
Président turc des démarches 
entreprises par le Président  
Tebboune pour « apaiser la 
situation et contribuer notamment 
à la résolution de la crise 
provoquée par le changement 
anticonstitutionnel au Niger, ainsi 
que ses efforts visant à encourager 

et à consacrer l’approche de 
développement pour traiter les 
défis	 auxquels	 sont	 confrontés	
les pays et les peuples de cette 
région, désormais théâtre du plus 
grand nombre de tentions et de 
conflits	dans	le	monde	»,	a	ajouté	
la même source.
Au terme de la rencontre, « le 
Président Recep Tayyip Erdogan 
a chargé Attaf de transmettre ses 
sincères salutations à son frère le 
Président Abdelmadjid Tebboune, 
et son souhait de le rencontrer 
prochainement pour poursuivre 
avec lui le travail sur la voie de 
la consolidation des relations 
algéro-turques, à la faveur d’un 
climat	 de	 confiance	 totale	 et	 des	
aspirations ambitieuses ».
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HAUSSE DES PRIX DES VIANDES ROUGES ET BLANCHES :

Le ministère de l’Agriculture ouvre la voie à l’importation

Le wali d’Alger préside la cérémonie 
d’installation de 11 walis délégués

La consommation de viandes 
rouges et blanches a connu 
une baisse significative 

en Algérie depuis la hausse des 
prix. Pour parer à cette baisse 
graduelle du pouvoir d’achat, le 
ministère de l’Agriculture et du 
Développement rural en Algérie a 
récemment annoncé une décision 
majeure visant à stabiliser les prix 
des viandes sur le marché national 
: l’ouverture de l’importation aux 
acteurs économiques privés. Cette 
initiative permettra l’importation de 
viande bovine, ovine, et de volaille 
fraîche, congelée et/ou réfrigérée.
Le gouvernement algérien autorise 
l’importation de viandes rouges et 

blanches
Face à la montée des prix des viandes 
et aux difficultés rencontrées par les 
éleveurs locaux, le gouvernement 
algérien a pris la décision d’ouvrir 
le marché aux produits importés.
Selon un communiqué rendu 
public ce dimanche, le ministère de 
l’Agriculture et du Développement 
rural a informé les acteurs 
économiques du secteur privé 
qu’ils sont autorisés à importer des 
viandes blanches congelées.
Communiqué de la Direction des 
Services Vétérinaire autorisant 
l’importation de viandes blanches et 
rouges en Algérie
Les importateurs intéressés peuvent 

soumettre leurs demandes en 
ligne via un site web dédié du 10 
septembre au 20 septembre. Il 
est important de noter que cette 
autorisation n’est pas de nature 
ponctuelle, les importateurs doivent 
présenter un programme annuel 
d’importation.
En plus des viandes blanches, 
l’Algérie permet également 
l’importation de viandes 

bovines fraîches, réfrigérées et 
conditionnées sous vide. De plus, 
les importateurs ont pareillement 
la possibilité d’importer de la 
viande ovine fraîche, réfrigérée et 
congelée.
Ouverture de l’importation de 
viandes en Algérie : une solution in 
extremis pour palier au manque ?
Cette « ouverture des vannes » 
pour les importations de viandes 
concerne à la fois les opérateurs 
publics et privés. Elle intervient 
dans un contexte difficile pour les 
filières avicoles, bovines et ovines 
locales, qui ont été durement 
touchées par divers facteurs, 
impactant la capacité de production 

nationale.
Les phénomènes météo 
particulièrement extrêmes qui 
ont touché l’Algérie ces dernières 
semaines, telles que la canicule et 
les pluies diluviennes, n’y sont pas 
étrangers. On peut aussi citer la 
hausse des prix des aliments pour le 
bétail sur le marché mondial.
Tous ces facteurs ont induit à 
la hausse des prix des viandes 
localement, mettant à mal la poche 
du consommateur.  Cette nouvelle 
initiative d’importation vise à 
atténuer la pression sur les prix 
des viandes en Algérie et à garantir 
un approvisionnement stable sur le 
marché national.

Le wali d’Alger, 
Mohamed Abdennour 
Rabhi a présidé la 

cérémonie d’installation des 
nouveaux walis délégués 
de 11 circonscriptions 
administratives, suite au 
vaste mouvement opéré par 
le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune 
mercredi dernier, dans le corps 
des walis et walis délégués.
Cette installation concerne 
les circonscriptions 
administratives de Draria, 
Baraki, Birtouta, Sidi 
M’Hamed, El Harrach, 
Hussein Dey, Rouiba, Bab El 
Oued, Dar El Beida, Bouzaréah 
et Bir Mourad Rais.
Il s’agit de Mesdames 

Belahouène Nachida et Nassib 
Nadjia, en leurs qualités 
respectives de walis déléguées 
des deux circonscriptions 
administratives de Draria et 
Hussein Dey, et Messieurs 
Bertima Abdelouahab, 
Boulsane Merouane, 

Benchaoulia Mohamed Amine 
et Zinai Abdelwahab en leurs 
qualités respectives de walis 
délégués des circonscriptions 
administratives de Baraki, 
Birtouta, Sidi M’Hamed et El 
Harrach.
Messieurs Yahmi Djilali, 

Benyoucef Ahmed, Refsa 
Noureddine, Bettioui 
Abdelkrim et Rahmani 
Abderrahmane ont été 
également installés en 
qualité de walis délégués 
des circonscriptions 
administratives de Rouiba, 
Bab El Oued, Dar El Beida, 
Bouzaréah et Bir Mourad Rais.
Dans son allocution à cette 
occasion, M. Rabhi a rappelé 
que cette installation concerne 
la nomination de sept (07) 
nouveaux walis délégués 
dans la wilaya d’Alger et la 
mutation de quatre autres dans 
le territoire de la wilaya.   
A cette occasion, le wali 
d’Alger a exhorté les nouveaux 
walis délégués à “travailler 

avec dévouement pour faire 
progresser la wilaya d’Alger, 
ne ménager aucun effort pour 
répondre aux aspirations des 
Algérois et veiller à être à 
l’écoute et à la prise en charge 
de leurs préoccupations, en 
fonction des priorités et des 
capacités disponibles”.
M. Rabhi les a également 
appelé à fournir toutes les 
“facilitations possibles à toutes 
les franges, en application des 
orientations du président de la 
République”.
A noter que cette cérémonie 
s’est déroulée en présence 
de la présidente de l’APW 
d’Alger, Nadjiba Djilali, des 
cadres et des responsables de 
la wilaya.

RENTRÉE SOCIALE:

 Un plan spécial pour le transport des voyageurs

La Société d’exploitation 
des gares routières 
d’Algérie “Sogral” 

a annoncé, dimanche dans 
un communiqué, la mise en 
place d’un plan spécial pour le 
transport des voyageurs lors de 
la rentrée sociale, prévoyant le 
renforcement du nombre de bus 
et de taxis, le prolongement des 
heures de travail et l’équipement 
des gares en terminaux de 
paiement électronique.
La société a précisé avoir mis en 
place, suite à l’annonce de la date 
la rentrée sociale, fixée au 19 
septembre, un plan spécial pour 
la prise en charge de la demande 
croissante à l’intérieur des 
gares routières sur les dessertes 
quotidiennes vers les différentes 
destinations, affirmant que 
l’entreprise veille à fournir 
les meilleures prestations aux 
voyageurs et aux transporteurs, 

en leur réservant un bon accueil 
et en prônant le dialogue avec les 
représentants de la profession.
Ce plan comporte, selon le 
communiqué, l’intensification 
des dessertes vers les 
destinations très demandées 
et ce en coordination avec les 
directions de transport de wilaya 
qui sont tenues informées du 
bilan hebdomadaire d’activité, 
en coordination permanente 
avec les services des directions 
du transport, en vue d’assurer la 
continuité du service public de 
transport routier des voyageurs.
Les lignes du transport urbain 
par bus sont renforcées, 
en coordination avec 
l’Etablissement public de 
transport urbain et suburbain 
d’Alger (ETUSA) et à travers le 
transport urbain à bord des taxis.
Des séances de travail 
seront organisées avec des 

représentants du transport 
urbain en vue d’intensifier les 
dessertes et prolonger les heures 
de travail, selon le communiqué 
qui souligne que Sogral œuvre à 
travers ce plan à assurer l’entière 
disposition des gares routières 
en vue d’accueillir les voyageurs 
dans les meilleures conditions.
Pour ce faire, la Société a lancé 
des campagnes de nettoyage 

et consacré des salles d’attente 
aux étudiants notamment dans 
les gares concernées par le plan 
de transport universitaire, outre 
la coordination avec certaines 
directions de l’Education de 
wilaya et l’Office national des 
publications scolaires pour 
l’ouverture de points de vente au 
niveau des gares.
Dans le cadre de la numérisation 

des services et suite au lancement 
du service de vente électronique 
de billets via les cartes bancaires 
et Edahabia, Sogral a généralisé 
le e-paiement, disponible 
auparavant uniquement au 
niveau de la gare routière du 
Caroubier (Alger), au profit de 
35 gares routières à l’échelle 
nationale.
La Société a également souligné 
que le plan de généralisation de 
ce service électronique à toutes 
les  gares routières nationales 
sera achevé avant la fin du 
semestre en cours.
A ce propos, Sogral a fait état de 
plus de 100.000 billets vendus 
lors de la première phase du 
lancement du service e-paiement 
au début de l’année, sans 
avoir enregistré de problème 
technique relatif à la sécurisation 
des comptes des abonnés.
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Agréments accordés à OPEL et JAC pour fabriquer 
et importer des véhicules en Algérie

Usine FIAT à Oran :
Le 1er véhicule fabriqué en Algérie disponible 

dès décembre 2023

Sonatrach entame un ambitieux projet 
d’étude en vue du développement 

du champ de Hassi Messaoud

Sonatrach prend part aux 
activités de la conférence 
internationale “Gastech” 

à SingaporeSonatrach a entrepris une 
vaste étude sismique 
couvrant une superficie 

d’environ 500 000 kilomètres 
carrés dans le cadre de ses 
plans de développement pour le 
champ de Hassi Messaoud. La 
compagnie pétrolière supervise 
cette étude de haute résolution et 
de haute intensité sur le gisement 
et les zones environnantes de 
l’est de l’Algérie.
Le directeur général de 
Sonatrach, Toufik Hakkar, a 
expliqué en visitant les lieux 
que cette opération vise à « 
maximiser la production et 
les réserves de pétrole brut du 
gisement ».
Le projet représente un défi pour 
la compagnie, qui s’efforce de 
mener cette étude en utilisant les 
dernières technologies modernes 
pour obtenir une connaissance 
précise de toutes les données 
disponibles.
Le champ pétrolier de Hassi 
Messaoud, découvert en 1956, 

produit environ 350 000 barils 
de pétrole par jour et détient des 
réserves de pétrole récupérables 
estimées à près de 6,5 milliards 
de barils, selon les estimations 
algériennes.

Une série de découvertes 
au cours de cette année

Sonatrach avait également 
annoncé la découverte de 10 
nouveaux gisements de gaz et de 
pétrole au cours des six premiers 
mois de l’année en cours.
Dirigée par Rabi Baji, le directeur 
du département d’exploration 
au sein de Sonatrach, l’équipe 
d’exploration a déployé des 
efforts inlassables pour localiser 

ces précieuses ressources 
énergétiques.
Le dévouement incessant de 
l’équipe d’exploration de 
Sonatrach a visiblement porté 
ses fruits. Au début de l’année 
2023, cette série d’opérations de 
forage a été lancée, conduisant à 
la découverte de ces nombreux 
nouveaux gisements de gaz et de 
pétrole.
Actuellement, Sonatrach 
entreprend une évaluation 
minutieuse de la viabilité 
économique de ces trouvailles. 
Les résultats de cette évaluation 
seront dévoilés d’ici la fin de 
l’année en cours.

Sonatrach prend part à la 
conférence internationale 
“Gastech”, qui se déroule 

entre le 5 et le 8 septembre en 
cours à Singapour, a indiqué 
jeudi un communiqué du Groupe.
“Sonatrach prend part aux 
activités de la conférence 
internationale “Gastech” tenue 
cette année à Singapore du 5 au 
8 septembre en cours, avec une 
délégation de cadres représentants 
les filières du Groupe activant 
dans la production et la 
commercialisation du gaz naturel 
et du gaz liquéfié”, selon le 

communiqué.
La participation de Sonatrach à 
cette conférence annuelle vient 
pour affirmer “sa position en 
tant que fournisseur traditionnel 
fiable sur le marché mondial du 
gaz, qui honore ses engagements 
contractuels, avec une stratégie 
basée sur sa capacité à s’adapter 
aux exigences du marché mondial 
du gaz grâce à la variété d’offres 
de gaz et la diversité des chaines 
d’exportation entre les gazoducs, 
les structures de liquéfaction et la 
flotte de méthaniers”, a ajouté le 
communiqué.

Le jeudi 7 septembre 2023, 
le ministre de l’Industrie 
et de la production 

pharmaceutique, Ali Aoun, a 
révélé que des agréments ont été 
accordés à JAC et OPEL pour 
importer et fabriquer des voitures 
en Algérie.
En effet, le ministre a déclaré que 
les agréments ont été attribués 
aux marques OPEL et JAC, et ce 
lors d’une conférence de presse 

qu’il a tenue aujourd’hui, en 
marge d’une visite de travail et 
d’inspection de plusieurs projets 
d’investissement dans la wilaya 
d’Oran.
En réponse aux questions 
des journalistes, le ministre a 
souligné qu’aucun crédit ne sera 
accordé aux concessionnaires 
pour importer des voitures sans 
implanter des usines en Algérie 
pour les fabriquer localement.

Taux d’avancement de l’usine 
FIAT d’Oran et 1er véhicule 

qui en sortira
Lors de cette même visite, le 
ministre Aoun a procédé à la 
vérification de l’état d’avancement 
de l’usine Fiat, située dans la 
commune de Tafraoui. Les 
résultats sont prometteurs, 
avec un taux d’avancement des 
travaux atteignant 75%. Cette 
usine marque un tournant majeur 

dans l’industrie automobile 
algérienne, car elle produira la 
première voiture Fiat entièrement 
fabriquée localement, qui sera 
disponible dès décembre 2023, 
selon le ministre Aoun.

Il est à noter que le Ministre de 
l’Industrie et de la Production 
Pharmaceutique, Ali Aoun lors 
de sa visite à la wilaya d’Oran en 
compagnie du Wali, Saïd Sayoud, 
a inspecté plusieurs unités 
industrielles, tant publiques que 
privées. Cette initiative s’inscrit 
dans la stratégie de développement 
du secteur industriel, visant à 
créer un environnement favorable 
à l’investissement local.

Le Ministre de l’Industrie 
et de la Production 
Pharmaceutique, Ali 

Aoun lors de sa visite à la 
wilaya d’Oran en compagnie du 
Wali, Saïd Sayoud, il a inspecté 
plusieurs unités industrielles, 
tant publiques que privées. 
Cette initiative s’inscrit dans la 
stratégie de développement du 
secteur industriel, visant à créer 
un environnement favorable à 
l’investissement local.
L’une des étapes essentielles de 
cette visite était la vérification 
de l’état d’avancement de l’usine 
Fiat, située dans la commune 
de Tafraoui. Les résultats sont 
prometteurs, avec un taux 
d’avancement des travaux 
atteignant 75%. Cette usine 

marque un tournant majeur dans 
l’industrie automobile algérienne, 
car elle produira la première Fiat 
entièrement fabriquée localement, 
qui sera disponible dès décembre 
2023, selon le ministre Aoun.
Donc, l’inauguration prochaine 
de l’usine Fiat représente un 

moment décisif pour l’industrie 
automobile algérienne. La 
production locale de véhicules 
Fiat contribuera à réduire la 
dépendance aux importations 
et à stimuler l’emploi dans le 
secteur automobile. De plus, elle 
renforcera la compétitivité de 

l’Algérie sur le marché régional 
et international de l’automobile.

D’autres visites pour Aoun 
à l’ordre du jour à Oran

Par ailleurs, la visite du Ministre 
de l’Industrie et de la Production 
Pharmaceutique a également 
été l’occasion d’inspecter 
la succursale régionale de 
l’Agence Nationale des Produits 
Pharmaceutiques à Bir El Djir. 
Cette étape revêt une importance 
cruciale pour le secteur de la santé 
en Algérie, car elle contribuera à 
renforcer la production locale 
de médicaments et à garantir 
un approvisionnement stable 
en produits pharmaceutiques 
essentiels.
Il a également visité l’entreprise 
algérienne Alfa Pipe, spécialisée 

dans la fabrication de tuyaux en 
acier. Cette entreprise joue un 
rôle essentiel dans le secteur de la 
construction et de l’infrastructure 
en Algérie. La production locale 
de tuyaux en acier contribuera à 
réduire les coûts d’importation et 
à promouvoir le développement 
économique local.
Pour conclure, la dernière 
étape de la visite ministérielle 
a été consacrée à l’entreprise 
algérienne Toussali, qui se 
spécialise dans la production 
de fer et d’acier à Béthioua. 
Cette entreprise est un acteur clé 
de l’industrie sidérurgique en 
Algérie et contribue grandement 
à la création d’emplois et à la 
croissance économique dans la 
région.
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Le ministre de l’Intérieur, Brahim Merad, préside la cérémonie 
d’installation du nouveau wali d’Annaba, Abdelkader Djellaoui

ANNABA / ENVIRONNEMENT

De nombreuses cités sombrent dans la désolation
 et la médiocrité

Le ministre de l'Intérieur, 
des Collectivités locales 
et de l’Aménagement 

du territoire, Brahim Merad 

a présidé, hier dimanche, 

l’installation d’Abdelkader 
Djellaoui, nouveau wali 
d’Annaba, en remplacement 
de Berrimi Djamel Eddine, 
démis de ses fonctions lors du 
dernier mouvement opéré par  
le Président de la république le 

06 septembre passé.  Ont assisté 
à cette cérémonie, l’ex-wali, 
le P/APW, les autorités civile 
et militaire, les chefs des daira 
Berrahal, El Bouni et El Hadjar, 
les P/APC des douze communes 
de la wilaya d’annaba ainsi 

que des personnalités et 
représentants de la société 
civile. 
Le ministre a souligné, lors de 
la cérémonie que ce mouvement 
opéré dans le corps des walis, 
décidé par le président de la 

République, M. Abdelmadjid 

Tebboune, vise à poursuivre la 

dynamique imprimée qui place 

au cœur du développement le 

citoyen et l’amélioration de son 

cadre de vie".

Annaba qu’on était fier, 
jadis, de la surnommer 
‘’ La coquette’’ ou ‘’La 

ville des jujubes’’ est aujourd’hui 
méconnaissable, rongée par la 
médiocrité, comme une gangrène 
qui a envenimé plusieurs cités 
bien connues, telles que ‘’La 
Plaine Ouest‘’ ‘’Oued Kouba’’,  
‘’La Menadia’’ , ‘’ Les Hongrois’’, 
et ‘’Oued Chorfa’’, pour ne citer 
que celles-ci. Malgré les appels 
pressants lancés en direction des 

autorités locales via les réseaux 
sociaux et la presse écrite ainsi 
et les nombreuses doléances 
des citoyens, soucieux de la 
préservation de l’environnement,  
la ville connait une  dégradation 
totale. Point de mise œuvre du 
plan de circulation longtemps 
évoqué par les responsables 
concernés au point où les 
trottoirs  sont quotidiennement 
squattés par les propriétaires 
de véhicules et transformés 
en espace de stationnement 
anarchique,  les parcs de loisirs et 

de divertissements pour enfants 
vandalisés, libre exercice du 
commerce informel par des 
occupants d’une partie des 
chaussées et trottoirs le long des 
artères principales, malgré les 
multiples  interventions et les 
opérations ‘’Coup de poing ‘’ des 
éléments de la sûreté de wilaya, 
des amoncellements d’ordures 
ménagères, des bacs publics 
éventrés  et inutilisables. Toutes 
ces lacunes et défaillances des 
gestionnaires communaux ont fait 
qu’Annaba ne soit plus la coquette 

… mais la sinistrée. Il est vrai 
que cette situation ne résulte pas 
de l’incompétence de quelques 
responsables communaux, mais 
de l’incivisme de nombreux  
habitants irresponsables, qui 
enfreignent les règles de bon 
voisinage  en jetant leurs sachets 
d’ordures ménagères ç travers 
leur balcons,  sans   compter les 
tas d’ordures abandonnés en fin 
de journée par les colporteurs et 
marchands ambulants de fruits 
et légumes, ainsi que les tas 
d’emballages en carton jetés en 

bordure de la chaussée ou sur 

les trottoirs par les commerçants 

de vaisselles, cosmétiques ou 

habillement exerçant sur l’artère 

menant vers El Hattab ou bien 

à proximité du marché dit ‘’ 

Francis’’. Une situation aggravée 

par la dégradation des parcs  et 

jardins publics du au manque 

d’entretien des espaces verts. Ce 

sont là tous les maux qui reflètent 
la triste image de la 4ème ville 

d’Algérie.

Merati Nassir /Photos M.N

B.M



Le distributeur automatique de billets 
(DAB) du bureau de poste d’El 
Hadjar,  se trouve en panne depuis 

plusieurs mois. Les citoyens résidant dans 
cette commune  et ses environs sont obligés 
de se déplacer dans d’autres bureaux de 
poste pour effectuer leurs retraits d’argent 
ou honorer leurs factures.
Cette situation est source de frustration 
et de désagréments pour les citoyens, qui 
se voient perdre du temps et observer des 
files attentes devant les DAB sans succès. 
La direction d’Algérie poste qui a été 
approchée par des citoyens mécontents 
pour s’informer des raisons de la panne et 
des  délais de remise en service du DAB, 
a fait savoir  qu’une équipe d’ingénieurs 
était en train d’étudier le problème et 
qu’elle fera tout son possible pour le 
résoudre dans les plus brefs délais. « 
C’est très embêtant d’avoir un distributeur 

automatique de billets en panne durant des 

mois … Je dois me déplacer dans un autre 

bureau de poste, qui est plus loin de chez 

moi » s’exclamera un habitant.

“C’est un souci pour les personnes âgées 

et les personnes handicapées, qui ont des 

difficultés à se déplacer, dira un autre 
plaignant. Dernièrement à travers nos 
colonnes du journal, nous n’avons pas 

manqué d’attirer l’attention des autorités 

locales et des responsables d’Algérie poste 

ainsi que des banques publiques et privée 

sur le phénomène des pannes itératives 
qui durent depuis des semaines, mais en 

vain.  La panne du DAB du bureau postal 

d’El Hadjar est un exemple des difficultés 
que rencontrent les citoyens dans leur 

quotidien. Ces derniers espèrent que le 
DAB sera réparé dans les plus brefs délais.

Dans le cadre de la campagne 
d’assainissement du tissu urbain, 
les autorités locales, ont décidé 

de procéder à la démolition des baraques 
érigées illégalement au niveau de la cité 
‘’2000 logements sociaux’’ situés dans la 
nouvelle ville ‘’Benmostefa Benaouda’’. 
L’opération a été entamée,  mardi dernier, 
après plusieurs mises en demeures 
signifiées  par les autorités locales aux 
occupants  des baraques, qui n’avaient pas 
obtempéré. L’opération a été menée par les 
agents communaux assistés des forces de 
l’ordre, qui ont procédé au démantèlement 
des baraques et à l’évacuation de leurs 
occupants.

Cette vaste campagne d’assainissement 

s’inscrit dans le cadre des efforts déployés 

par les autorités locales visant à préserver 
le tissu urbain et améliorer le cadre de vie 

des résidents.

En attendant, l’achèvement de l’opération 
dans les différentes cités de la nouvelle 

ville, la plupart des baraques installées 

illégalement ont été complètement 
démolies, ce qui a contribué à l’amélioration 
de l’aspect général de la circonscription. 

Cette opération intervient alors que la ville 

d’Annaba souffre de nombreux problèmes, 
notamment l’accaparement illégal des 

terrains appartenant à l’état. 
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ANNABA / ADE
Campagne nationale 

d’élimination des branchements 
illicites

ANNABA / EL BOUNI
Les autorités locales prennent 

en charge les familles touchées 
par l’explosion de gaz survenue 

dans un immeuble

ANNABA / ALGÉRIE POSTE
Le distributeur automatique 
de billets du bureau postal 

d’El Hadjar en panne depuis 
plusieurs mois

ANNABA / CIRCONSCRIPTION 
‘’Benmostefa Benaouda’’ 

Démolition des baraques érigées 
illicitement

Dans le cadre de la campagne 
nationale de recherche et de lutte 
contre les branchements illicites, 

les services de l’Algérienne des eaux  
(ADE) d’El Hadjar ont intensifié leurs 
sorties sur le terrain pour localiser et 
éliminer ces branchements illicites grâce 
à l’utilisation d’un appareil ‘’Géoradar’’. 
Cet appareil est capable de localiser 
les branchements illicites, même s’ils 

sont dissimulés. Au cours des dernières 
semaines, les services de l’agence ont 
identifié et éliminé plusieurs centaines de 
branchements illicites. Ces branchements 
représentaient une perte importante 
pour l’entreprise. La lutte contre les 
branchements illicites est une priorité 
pour l’entreprise. Elle permet d’assurer la 
qualité de l’eau et de garantir un service 
équitable à tous les clients.

Les autorités locales de la wilaya 
d’Annaba ont pris la décision, en 
coordination avec le président de 

la daïra d’El Bouni, Nouicer Abdelmalek, 
et le P/APC d’El Bouni, Naili Mohamed, 
de prendre en charge les familles touchées 
par l’explosion de gaz survenue dans 
l’immeuble B05 de la cité 1320 logements 
de la même commune. Rappelons que 
l’explosion, qui s’est produite le 08 
septembre 2023, a causé d’importants 
dégâts matériels et corporels à plusieurs 
personnes. Les vingt familles occupant 
les appartements de l’immeuble en 
question ont été évacuées et hébergées 
provisoirement par des proches ou des 
amis.
Les autorités locales ont décidé de reloger 
ces familles dans deux sites différents 
le premier site est situé à la cité des 1200 
logements à proximité de l’immeuble 
B05. Le relogement des familles aura lieu 
aujourd’hui, 11 septembre 2023.
Le deuxième site est situé à la cité du 
05 Juillet. Le relogement des familles 
évacuées aura lieu après la fin des travaux 

de réparation de l’immeuble B05.
Les autorités locales se sont engagées à 
apporter une aide financière aux familles 
touchées par l’explosion.

Sara.Y

Sara.Y

Sara.Y

Sara.Y
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Le P/APC de la commune 
de Seraïdi, Ali Rachedi, 
a lancé, samedi passé, 

la deuxième édition nationale 
de parapente au premier site de 
vol en Algérie. L’événement 
est organisé par le club sportif 
touristique CapFun Seraïdi et se 
déroulera sur trois jours, soit du 
9 au 11 septembre 2023.
La cérémonie de lancement 
s’est déroulée en présence de 
plusieurs personnalités dont 
le président de la commission 
des sports de l’Assemblée 

populaire nationale, le président 
de la Fédération algérienne 
de parapente et de plusieurs 
représentants de la société 
civile. Dans son allocution, le 
président de la commune de 
Seraïdi a souligné l’importance 
de cet événement pour la 
promotion du tourisme dans la 
région. Il a également remercié 
le club CapFun Seraïdi pour 
son initiative. Le président 
de la Fédération algérienne 
de parapente a, pour sa part, 
exprimé sa satisfaction pour 
l’organisation de cette première 
édition nationale. Il a également 

appelé les participants à faire 
preuve de fair-play et de respect 
des règles de sécurité.
La compétition regroupera des 
parapentistes venus de tous 
les coins de l’Algérie pour un 
spectacle aérien exceptionnel. 
Cette compétition exige des 
participants un atterrissage de 
précision en parapente. Cette 
initiative a été rendu possible 
grâce à l’inauguration du 
nouveau site de parapente situé 
dans la même commune rn 
coordination avec la contribution 
de conservation des forêts, la 
DJS et l’APC de Seraidi. 

La deuxième édition nationale du meeting aérien de 
parapente lancée à Seraidi

Sara.Y

Une trémie, située 
sur l’axe de la route 
nationale n3 traversant 

la ville d’El-Khroub, dans la 
wilaya de Constantine, a été 
mise en service samedi passé.
La construction de cet ouvrage, 
objet d’une visite du wali de 
Constantine, Abdelkhalek 
Sayouda, dans le cadre d’une 
sortie consacrée à l’inspection 
de plusieurs projets relevant du 
secteur des travaux publics, a 
nécessité la mobilisation d’une 
enveloppe financière de 385 

millions de DA, a précisé à l’APS 
le directeur des travaux publics 
de la wilaya, Gagui Mohamed.
Cette trémie, confiée pendant 
l’étape de réalisation à la 
Société d’études et de réalisation 
d’ouvrages d’art de l’Est 

(SERO-EST) dont le siège est 
sis à Batna, est composé de 
deux parties: l’une ouverte d’un 
linéaire de 290 mètres et l’autre 
couverte sur 50 mètres traversée 
par une chaussé de 14 mètres de 
longueur, a fait savoir le même 

cadre.
La réception de cette trémie, 
lancée en travaux début 2023, 
a permis de désengorger la 
circulation et de régler le 
problème des encombrements 
devenus quasi permanents 
sur l’axe desservant plusieurs 
wilayas, à l’image d’Oum El 
Bouaghi, Khenchela, Annaba et 
Tébessa, a encore indiqué M. 
Gagui.
La mise en service de cet ouvrage 
a contribué également à mettre 
fin aux embouteillages signalés 

sur plusieurs routes nationales et 
chemins de wilaya, notamment 
près de l’échangeur d’El-
Mouzina qui mène vers la double 
voie rapide de la circonscription 
administrative d’Ali-Mendjeli, 
vers la ville de Massinissa à 
El-Khroub ainsi que vers les 
communes voisines d’Ouled 
Rahmoune, d’Ain Abid et d’Ibn 
Badis, a-t-il souligné, rappelant 
que des travaux de finition de cet 
ouvrage, estimés à 70 millions de 
Da, font l’objet d’une demande 
de rallonge budgétaire.

CONSTANTINE :       

Mise en service de la trémie d’El-Khroub

La 13e édition du Salon 
international de la 
transition énergétique et 

des énergies du futur (ERA) se 
tiendra du 2 au 4 octobre prochain 
au Centre des conventions d’Oran 
(CCO), a-t-on appris dimanche 
des organisateurs.
Pour cette édition, ERA a choisi 
de remplacer son ancien intitulé 
“Salon international des énergies 
renouvelables, des énergies 
propres et du développement 
durable” par “Salon international 

de la transition énergétique et des 
énergies du futur”.
“Dans une démarche inclusive en 
concertation avec ses partenaires, 
ERA a décidé de renforcer 
son identité en regroupant 
les énergies renouvelables, 
les énergies propres et le 
développement durable en un seul 
intitulé (transition énergétique) 
en y intégrant les énergies du 
futur déjà présentes en Algérie, 
principalement à travers les 
installations solaires, les projets 

de développement de l’hydrogène 
vert, annoncées dans les études 
prospectives”, souligne-t-on dans 
un communiqué de presse.
Le Salon accueillera un grand 
nombre d’acteurs énergétiques 
majeurs nationaux, dont les 
grands groupes Sonatrach, 
Gica, Zergoun green energy, 
Technocast, ainsi que des 
opérateurs étrangers de Chine, 
d’Italie et d’Allemagne, a-t-on 
fait savoir.
Un cycle de conférences, 

animées par des experts algériens 
et étrangers, sur la transition 
énergétique, est prévu en marge 

de l’exposition dans le cadre de 
cette édition du salon, selon la 
même source.

Salon de la transition énergétique et des énergies du futur 
“ERA” en octobre à Oran

La troisième session des 
camps d’été spécialisés, 
organisée à la cité 

universitaire 500 lits de Ténès 
(Nord de Chlef) au profit des 
jeunes adhérents des associations 
et clubs bénévoles, a été clôturée 
samedi dernier.
Placée sous l’égide du Conseil 
supérieur de la jeunesse 
(CSJ), cette session qui a vu 
la participation, trois jours 
durant, de pas moins de cent 

jeunes aux panels, dialogues 
et programmes de formation, 
encadrés par des compétences 
algériennes, a été sanctionnée 
par des recommandations visant 
à organiser, élargir et ancrer le 
bénévolat au sein des différentes 
catégories de la société.
Intervenant à cette occasion, 
le vice-président du CSJ, 
Belaidouni Mohamed Lamine 
s’est félicité du niveau des 
participants au camp “Jeunes 

bénévoles” qui se sont distingués 
par leurs idées et initiatives, 
contribuant ainsi à la promotion 
du bénévolat au service de la 
société et du développement 
local.
Cette troisième session, a-t-
il poursuivi, intervient dans le 
cadre du programme des camps 
d’été spécialisés destinés aux 
jeunes dans le but de “contribuer 
à la promotion des capacités des 
jeunes algériens et leur permettre 

de participer efficacement à la 
vie publique, consacrer la culture 
du bénévolat chez cette frange 
de la société et encourager la 
culture du dialogue et de l’action 
collective organisée”.
Le programme des camps d’été 
spécialisés organisés par le CSJ 
se poursuivra dans les prochains 
jours à travers l’organisation du 
camp “créateurs de contenu” au 
profit des groupes de réflexion 
spécialisés dans de nombreux 

domaines, sachant que les 
précédentes sessions avaient 
été consacrés aux stagiaires 
et diplômés des centres et 
instituts de la formation et de 
l’enseignement professionnels 
ainsi qu’aux étudiants et adhérents 
des clubs universitaires, et ce en 
vue de cibler tous les jeunes, 
les orienter, les accompagner et 
promouvoir leur rôle dans la vie 
publique.

CHLEF :       

Clôture de la 3ème session des camps d’été 
spécialisés destinés aux jeunes



Le Maroc en deuil après un séisme, le plus 
puissant jamais enregistré

Liban 
Quatre morts dans des affrontements dans un camp palestinien

Le Maroc s’est réveillé ce 
dimanche 10 septembre 
avec une grande 

gueule de bois. Le séisme 
de magnitude 7 sur l’échelle 
de Richter, survenu dans la 
région d’El Haouz à 80 km de 
Marrakech, a fait plus de 2000 
morts selon un bilan provisoire 
publié par le ministère de 
l’Intérieur en fin d’après-midi. 
Un bilan qui va s’alourdir les 
prochaines heures, les travaux 
de secours et de déblaiement 
des décombres se poursuivant 
actuellement dans plusieurs 
provinces du Royaume. 
Le roi Mohammed VI a 
tenu une séance de travail 
aujourd’hui pour suivre l’état 
d’avancement de ces secours et 
a mobilisé de gros moyens pour 
venir en aide aux populations 
victimes de ce tremblement de 
terre. 
« Ce séisme est le plus puissant 
jamais enregistré au Maroc. 

Nous enregistrons énormément 
de dégâts matériels et 
malheureusement des pertes 
humaines importantes. 
L’épicentre du séisme situé 
dans le Haut Atlas a fait des 
ravages et nous suivons de très 
près la situation qui s’aggrave 
de plus en plus », déclare à 
Arabnews en français, Nacer 
Jabour, Directeur de l’Institut 
national de géophysique 
relevant du Centre national 

pour la recherche scientifique 
et technique (CNRST). 
Le responsable nous confie 
qu’il n’a jamais assisté à 
telle catastrophe naturelle. 
« Le Maroc n’a pas connu, 
depuis plus d’un siècle, un tel 
tremblement de terre d’une 
gravité et d’une magnitude 
aussi élevées », précise Nacer 
Jabour. 
« Les autorités publiques 
continuent de déployer 

l’ensemble des moyens 
humains et logistiques 
nécessaires, ainsi que des unités 
d’intervention spécialisées 
constituées d’équipes de 
recherche et de secours, alors 
que les différentes structures 
sanitaires dans les régions 
affectées connaissent une 
mobilisation générale pour 
prodiguer les soins nécessaires 
aux victimes », assure le 
ministère. 
Un élan de solidarité 
exceptionnel a suivi cette 
catastrophe. Dès les premières 
heures de ce samedi, les 
Marocains ont littéralement 
pris d’assaut les centres 
de transfusion sanguine 
de plusieurs villes du pays 
pour effectuer des dons de 
sang. Les opérateurs de 
télécommunications ont 
proposé des communications 
gratuites. L’association des 
cliniques privées a mis à 

disposition ses établissements 
de santé aux autorités du pays 
pour accueillir et soigner 
les victimes. Des caravanes 
humanitaires ont été initiées 
par la société civile et tout le 
Maroc s’est tenu debout, dans 
toutes ses composantes, pour 
venir en aide aux sinistrés de 
cette tragédie. 
Par ailleurs, malgré une 
fermeture des frontières entre 
le Maroc et l’Algérie à cause 
d’une crise diplomatique, 
le voisin de l’Est a décidé 
d’ouvrir son espace aérien 
aux avions apportant des 
aides humanitaires au Maroc. 
L’Algérie a également proposé 
son aide au Maroc. 
Le Roi Mohammed VI a 
décrété un deuil national de 
trois jours avec une mise en 
berne des drapeaux. Tous les 
évènements culturels, sportifs, 
concerts ont été annulés. 

Quatre personnes, 
dont un civil, ont été 
tuées samedi lors 

d’affrontements dans le camp de 
réfugiés palestiniens d’Aïn el-
Heloué, dans le sud du Liban, le 
Premier ministre libanais Najib 
Mikati critiquant le président 
palestinien Mahmoud Abbas 
pour ces nouvelles violences.
Depuis jeudi soir, des combats 
opposent des groupuscules 
islamistes à des combattants du 
Fatah, principale organisation 
palestinienne, dans ce camp 
collé à la ville de Saïda. Treize 
personnes avaient déjà péri 
lors d’affrontements similaires 
pendant plusieurs jours fin 

juillet-début août.
Après une nuit relativement 
calme, les combats ont repris 
samedi, selon un correspondant 
de l’AFP à Saïda qui a entendu 
des bruits d’armes automatiques 
et de roquettes.
Ils ont causé la mort de “deux 
personnes du Fatah” et d’un 
islamiste, alors qu’un “civil a 
péri après avoir reçu une balle 
perdue” à l’extérieur du camp, 
a rapporté l’agence de presse 
officielle libanaise NNA, faisant 
par ailleurs état de dizaines de 
blessés.
Un hôpital public situé à côté du 
camp a transféré tous ses patients 
vers d’autres établissements en 

raison du risque, a annoncé à 
l’AFP son directeur, Ahmad al-
Samadi.
Abbas interpellé 
“Ce qui arrive ne sert pas du 
tout la cause palestinienne et 
constitue une grave offense à 
l’Etat libanais” et la ville de 
Saïda, a déclaré M. Mikati 
à M. Abbas lors d’un appel 
téléphonique, selon un 
communiqué du bureau du 
Premier ministre libanais.
M. Mikati a souligné “la priorité 
de mettre fin aux opérations 
militaires” et la nécessité de 
“coopérer avec les forces 
de sécurité libanaises pour 
résoudre les tensions”, selon le 

communiqué posté sur X (ex-
Twitter).
L’armée libanaise, qui en vertu 
d’un accord ne se déploie pas 
dans les camps palestiniens où 

la sécurité est assurée par des 
factions palestiniennes, a appelé 
“toutes les parties impliquées 
dans le camp à arrêter les 
combats”.

Le prince héritier d’Arabie 
saoudite, Mohammed 
ben Salmane, est arrivé 

à New Delhi samedi matin 
pour diriger la délégation 
du Royaume au sommet des 
dirigeants du G20 et pour une 
visite d’État en Inde.
Le ministère indien des Affaires 
extérieures a déclaré samedi 
que la première réunion des 
dirigeants du conseil devrait 
avoir lieu lundi et sera 
coprésidée par le prince héritier 
saoudien et le Premier ministre 

indien, Narendra Modi.
 «Ils examineront les progrès 
réalisés dans le cadre des 
deux comités ministériels 
du Conseil de partenariat 
stratégique, à savoir le comité 
sur la coopération politique, 
sécuritaire, sociale et culturelle 
et le comité sur la coopération 
en matière d’économie et 
d’investissements», a déclaré le 
ministère.
Il a ajouté: «Ils discuteront de 
tous les aspects des relations 
bilatérales, notamment des 

liens politiques, de sécurité, 
de défense, commerciaux et 
économiques, culturels et entre 
les peuples. Les deux dirigeants 
discuteront également de 
questions régionales et 
internationales d’intérêt 
mutuel.»
Il s’agit du deuxième voyage 
officiel du prince héritier 
saoudien à New Delhi, après 
une visite en février 2019 qui a 
porté les relations entre l’Inde et 
l’Arabie saoudite à de nouveaux 
sommets.
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SÉNÉGAL: 

 Le Premier ministre candidat officiel du camp présidentiel à 
l’élection de 2024

NIGER:

Le régime militaire accuse la France de préparer une «agression»

UKRAINE:

La Russie a déployé 420 000 soldats en zones occupées

Le président sénégalais 
Macky Sall a désigné 
samedi son Premier 

ministre Amadou Ba comme 
candidat de son camp à la 
présidentielle de février 2024, 
totalement indécise.
Amadou Ba, 62 ans, a moins 
de six mois pour convaincre 
les Sénégalais de lui confier 
la direction du pays après 
des années économiques et 
politiques difficiles, mais avec 
l’espoir de tirer profit des 
nouveaux revenus pétroliers et 
gaziers à partir de 2024.
Le président Sall l’a 
ouvertement chargé, s’il est 
élu, de poursuivre sa politique 
de grands chantiers visant à 
développer le pays et le sortir 
de la pauvreté.
Mais Amadou Ba risque pour 

cela de devoir affronter la 
concurrence dans son propre 
camp, la fin prévue des années 
Macky Sall ayant attisé les 
convoitises.
Macky Sall, élu en 2012 et 
réélu en 2019, a annoncé en 
juillet qu’il ne briguerait pas un 
troisième mandat.

Il avait maintenu pendant des 
mois l’incertitude sur une 
éventualité qui soulevait les 
objections constitutionnelles 
d’un grand nombre et qui 
passe pour avoir nourri de 
vives tensions dans un pays par 
ailleurs considéré comme un 
pôle de stabilité dans une région 

troublée.
Le camp de Macky Sall a alors 
donné carte blanche au président 
pour choisir un candidat.
M. Sall a attendu deux mois 
pour trancher parmi une dizaine 
de candidatures déclarées. 
Parmi elles, Amadou Ba faisait 
partie des favoris.
M. Ba avait pour lui 
son expérience: chef du 
gouvernement depuis septembre 
2022, ministre des Affaires 
étrangères jusqu’en 2020, et 
auparavant parmi les premiers 
rôles pour mettre en oeuvre le 
plan d’émergence économique 
du président en sa qualité de 
ministre de l’Economie et des 
Finances de 2013 à 2019.
Macky Sall a fini par réunir les 
chefs de sa coalition au palais 
présidentiel samedi après-midi 

pour délivrer le verdict qui 
tenait la classe politique en 
haleine.
“Nous avons retenu Monsieur 
Amadou Ba, actuel Premier 
ministre, comme candidat de 
Benno Bokk Yakaar (BBK, la 
coalition gouvernementale) 
et de la grande majorité 
présidentielle”, a-t-il dit dans 
un message lu en sa présence 
par son Haut représentant, 
Moustapha Niasse.
M. Ba “pourrait être un 
leader rassembleur” au-delà 
de la coalition, et “il connaît 
également très bien le plan 
Sénégal émergent pour assurer 
la poursuite des politiques 
économiques, sociales et 
environnementales”, a-t-il 
ajouté.

Le régime militaire nigérien 
issu d’un coup d’Etat 
a accusé la France de 

“déployer ses forces” dans 

plusieurs pays ouest-africains 

en vue d’une “agression” contre 
le Niger, dans un communiqué 
lu samedi soir à la télévision 
nationale.
“La France continue de déployer 

ses forces dans plusieurs pays 
de la Cedeao (Communauté 
économique des Etats d’Afrique 
de l’Ouest, NDLR) dans le cadre 
de préparatifs d’une agression 
contre le Niger, qu’elle envisage 
en collaboration avec cette 
organisation communautaire”, 
notamment “en Côte d’Ivoire, au 
Sénégal et au Bénin”, a déclaré 
un membre du régime, le colonel-
major Amadou Abdramane.
Après le coup d’Etat du 26 juillet, 
la Cedeao a brandi la menace 
d’une intervention militaire au 
Niger, dont elle avait annoncé 
la préparation. Une décision 
soutenue par la France, qui 

compte 1.500 soldats dans ce 
pays sahélien, dans le cadre de la 
lutte antdjihadiste.
Début août, les généraux nigériens 
au pouvoir, qui souhaitent le 
départ des soldats français, ont 
dénoncé plusieurs accords de 
coopération militaire conclus 
avec l’ex-puissance coloniale.
L’un de ces textes contenait un 
préavis d’un mois, selon eux.
Le régime a affirmé dans 
le communiqué que “le 1er 
septembre”, le “chef d’état-major 
des armées du Niger a reçu à 
Zinder le commandant des forces 
françaises au Sahel pour discuter 
d’un plan de désengagement des 

capacités militaires françaises”.
“Une annonce de retrait nous vient 
d’un niveau opérationnel”, qui 
“n’est donc portée ni par l’état-
major des armées françaises, ni 
par le gouvernement français 
et n’a fait l’objet d’aucun 
communiqué officiel”, a assuré le 
régime nigérien.
Mardi, Paris affirmait que des 
“échanges” étaient en cours entre 
armées nigérienne et française 
pour “faciliter les mouvements de 
moyens militaires français”.
“La question du maintien de 
certaines de nos forces se pose”, 
avait déclaré le ministère des 
armées.

La Russie a déployé plus 
de 420.000 soldats dans 
les zones occupées dans 

l’est et le sud de l’Ukraine, 
a affirmé samedi un général 
du renseignement militaire 
ukrainien.
“La Fédération russe a 
concentré plus de 420.000 
militaires dans nos territoires 
temporairement occupés dont 
la Crimée”, a déclaré Vadym 
Skibitsky, chef adjoint du 
renseignement au sein du 
ministère ukrainien de la 
Défense lors d’une conférence.
Ce chiffre “n’inclut pas la 
Garde nationale russe et 
d’autres structures spéciales 
chargées de maintenir le 

pouvoir d’occupation sur 
nos territoires”, a ajouté M. 
Skibitsky.
Depuis un mois, la Russie 
utilise la péninsule ukrainienne 
de Crimée, qu’elle a annexée 
en 2014, pour “attaquer des 
infrastructures portuaires” 
dans le sud de l’Ukraine, a-t-il 
affirmé.
“Des drones déployés en 
Crimée sont utilisés contre 
nos ports d’Izmaïl, de Reni” 
par lesquels des céréales 
ukrainiennes étaient acheminés 
par la mer Noire jusqu’à la 
sortie de Moscou d’un accord 
international en juillet, a 
détaillé le responsable.
La vice-ministre de la Défense 

Ganna Maliar a de son 
côté déclaré que les Russes 
aspiraient à recapturer les 
zones dans la région de Kharkiv 
(nord-est) libérées il y a un an 
par l’armée ukrainienne.
“Ils veulent prendre une 
revanche”, a-t-elle dit. “Leur 
tâche dans l’est est aussi 
de déconcentrer nos forces 
pour qu’on ne puisse pas les 
centraliser dans la zone de 
Bakhmout où nous avançons 
avec succès”.
L’armée russe continue d’avoir 
l’avantage sur l’ukrainienne en 
terme d’armement, sur fond 
de la lente contre-offensive 
ukrainienne, en cours depuis 
juin, a-t-elle admis.

“Nous devons reconnaître 
que l’ennemi est fort, qu’il 
a davantage d’hommes et 
d’armement”, a indiqué Mme 
Maliar.
Rien que la semaine dernière, 

l’armée russe a tiré “près de 
400.000 obus” sur les positions 
ukrainiennes sur le front est, 
alors que “nous pouvons 
utiliser huit fois moins” de 
munitions, a-t-elle affirmé.
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EN :
Un amical face à l’Egypte en octobre ?

Deux nouveaux prétendants pour Haris Belkebla

Q. CAN 2023 :
L’Algérie a eu le plus grand nombre de points

Prévu dans un premier temps 
pour le mois de septembre, 
un match amical entre 

l’Algérie et l’Egypte pourrait 
avoir lieu en Egpyte selon des 
informations en provenance du 
Caire.
En effet une rencontre amicale 
entre les deux pays était en 
discussion pour la rentrée mais 
celle-ci avait été finalement 
démentie.
Aujourd’hui, la chaine On Time 
Sports annonce un accord entre 
les deux fédérations pour une 
rencontre le 17 octobre 2023 à 
Constantine.
Pour le moment il n’y a pas de 
confirmation du côté de la FAF

La phase de qualifications 
de la Coupe d’Afrique 
des Nations 2023 est 

presque terminée. Un bilan de 
ces éliminatoires peut donc 
être dressé, et il voit l’Algérie 
remporter une distinction 
particulière.
Mardi soir, l’entièreté des 24 
équipes qui seront présentes en 
Côte d’Ivoire du 13 janvier au 

11 février 2024 sera connue. 
En attendant, il est d’ores et 
déjà possible de relever certains 
éléments. Il convient cependant 
de noter que les groupes C 
(Cameroun) et K (Maroc) n’ont 
joué que quatre fois en raison 
du forfait de l’une des équipes 
qui composaient la poule. Les 
groupes A, C, G et K ont, eux, 
un dernier match à disputer, qui 

ne devrait cependant pas avoir 
d’incidence sur le bilan établi ci-
dessous.
Avec 16 points sur 18, 
l’Algérie réalise le meilleur 
bilan comptable de toute la 
compétition. L’Égypte, le Mali 
et le Nigéria ont eu 15 points 
dans leurs groupes respectifs 
(5 victoires et 1 défaite, donc) 
tandis que le Sénégal est 

demeuré invaincu (4 victoires, 2 
nuls) mais n’a que 14 points.
Côté attaque, l’Algérie n’a que 
le huitième bilan, avec 9 buts 
inscrits en 6 matchs. Le Nigéria 
a été en feu (16 buts) et le 
Mali également (15 buts). Côté 
défense, l’Algérie est la 2ème 
défense ex aequo avec le Mali (2 
buts encaissés), décidément en 
grande forme. C’est la Tunisie 

qui a le meilleur bilan de ce 
point de vue, avec 1 seul petit 
but encaissé (défaite 1-0 sur le 
terrain de la Guinée Équatoriale).
Un bilan statistique globalement 
très favorable à l’Algérie et qui 
lui a donc permis d’accrocher 
une nouvelle qualification en 
Coupe d’Afrique des Nations, 
chose pas si évidente par le 
passé. De bonne augure?

Alors que la plupart des 
mercatos des grands 
pays ont déjà touché à 

leur fin, un international algérien 
est toujours en attente d’un club 
preneur. Haris Belkebla, ayant 
définitivement quitté le Stade 
Brestois en véritable icône en 
fin de saison dernière, reste au 
centre de l’intérêt de certaines 
équipes.
En effet, le Standard de Liège 
pourrait apporter une solution à 
Haris Belkebla. Selon certaines 
sources, le club actuellement à 
la 14ème place de la première 
division belge, serait grandement 
intéressé par les services du 
milieu de terrain de 29 ans. 

Ayant fait du bruit à Marseille en 
France, à Sheffield en Angleterre 
et chez les dirigeants de certaines 
équipes du Golfe, Belkebla a 
devant lui une toute nouvelle 
destination.
En parallèle, le RC Lens, qui 
cherche toujours plus à renforcer 
son milieu de terrain, a éprouvé 
lui aussi un réel intérêt pour le 
natif de Drancy. Sans contrat 
depuis son départ de Brest, Haris 
pourrait bientôt rejoindre le 
club nordiste si les négociations 
vont dans le bon sens. Libre de 
tout contrat, le joueur peut en 
effet s’engager à tout moment. 
Quoi qu’il en soit, le Fennec a 
l’embarras du choix !



Sport International 13

Les 5 tauliers qui vont quitter le Real Madrid

Un nouveau club veut sauver Jadon Sancho 
de Manchester United

L’Allemagne se sépare d’Hansi Flick

Le Real Madrid s’apprête 
à faire ses adieux à 
plusieurs joueurs majeurs 

dès l’été prochain.
The Last Dance. Alors que le 
Real Madrid vit un changement 
générationnel évident, marqué 
par l’arrivée de Jude Bellingham 
et la prise de pouvoir de joueurs 
comme Vinicius Junior ou 
Rodrygo Goes, bon nombre de 
joueurs vivent leurs derniers 
matchs sous la tunique madrilène 
cette saison. Alors que Karim 
Benzema, un des porte-drapeaux 
de la vieille garde merengue, a 
lui déjà fait ses valises cet été.

Comme l’indique le quotidien 
Sport, le Real Madrid a déjà 
prévu cinq départs pour l’été 
prochain. Les arrivées de joueurs 
assez jeunes et la nécessité de 
faire des économies a ainsi 
poussé les dirigeants à décider 
de ne pas prolonger, ou de ne pas 
conserver, ces cinq éléments.

Des tauliers vont faire leurs 
valises

On y retrouve, sans surprise, 
Luka Modric et Toni Kroos. Les 
deux milieux, piliers des succès 
du Real Madrid en Europe sur 
la dernière décennie, vont ainsi 
partir au terme de leur contrat. 

Ce qui était, de toute manière, 
déjà prévu par le Croate et 
l’Allemand. Nacho et Lucas 
Vazquez, aussi importants ces 
dernières années dans un rôle 
plus secondaire, devraient aussi 
partir.
Enfin, Andriy Lunin, qui est 
lui un joueur plus jeune et qui 
a bien plus à prouver, ne sera 
pas conservé. Le Real Madrid 
ne lui a pas fait confiance pour 
remplacer Courtois, blessé, et 
tout indique qu’il n’aura jamais 
du temps de jeu régulier en 
équipe première. Avis aux clubs 
intéressés…

Alors que Jadon 
Sancho vit un 
moment compliqué à 

Manchester, un club veut déjà 
l’enrôler en janvier.
85 millions d’euros. C’est 
la somme qu’a déboursé 
Manchester United pour s’offrir 
les services de Jadon Sancho 
il y a deux ans. Aujourd’hui, 
après deux saisons, on peut le 
dire : le retour de l’ailier en 
Angleterre n’est pas une franche 
réussite. Il peine clairement à 
rééditer ce qu’on avait pu voir 
du côté du Borussia Dortmund, 
et outre-Manche, beaucoup le 
considèrent comme un flop.
En plus de prestations assez 

médiocres, il y aurait des 
problèmes dans le vestiaire. La 
presse anglaise rapporte qu’il 
s’est mis ses coéquipiers à dos 
suite à son comportement pas 
toujours correct. Il est en guerre 
avec le coach Erik ten Hag, et 
dans ce conflit dont les deux 
parties ne se cachent même pas, 
les joueurs des Red Devils sont 
du côté du tacticien néerlandais.

Retour à la maison ?
Autant dire que la direction de 
Manchester United souhaite se 
défaire de lui au plus vite. Il 
avait été question d’un départ 
en Arabie saoudite, mais il 
n’y avait finalement pas eu 
d’accord. Selon The Sun, il y a 

déjà un club qui veut l’enrôler 
en vue du marché hivernal. Et ce 
club, c’est son ancienne maison, 
le Borussia Dortmund.
Les Allemands, qui ont lancé 
leur saison avec une victoire 
et deux nuls en Bundesliga, 
souhaitent ainsi rapatrier leur 
ancien joueur dès le mois de 
janvier si la situation de Sancho 
n’a pas évolué. Il devrait s’agir 
d’une offre de prêt, avec une 
belle partie du salaire du joueur 
qui serait toujours prise en 
charge par les Mancuniens. 
Une solution qui pourrait, 
temporairement du moins, 
satisfaire les trois parties…

Arrivé après l’Euro 2020 pour 
succéder à Joachim Löw, 
Hans-Dieter Flick devait 

redonner une impulsion à l’Allemagne 
après deux compétitions décevantes. 
Alors que son équipe a été éliminée 
au premier tour de la Coupe du Monde 
2022, la dynamique s’est même 
empirée ces derniers mois. Cela a 
coûté sa place de sélectionneur suite à 
une humiliation contre le Japon (4-1).
En 123 ans, l’Allemagne n’avait pas 
viré le moindre de ses sélectionneurs, 
c’est désormais chose faite puisque 
Hans-Dieter Flick a été démis de 
ses fonctions suite à une trêve 
internationale de septembre totalement 
loupée où l’Allemagne a perdu 4-1 face 
au Japon. «Hansi Flick libéré comme 
sélectionneur national. L’Assemblée 
générale et le conseils de surveillance 
de la DFB ont décidé aujourd’hui de 
se démettre Hansi Flick et ses adjoints 
Marcus Sorget et Danny Röhl de leurs 
fonctions avec effet immédiat» peut-
on lire dans le communiqué de la 
Fédération Allemande.
Nommé en 2021 juste après l’Euro 
2020, le coach allemand de 58 ans 
arrivait fort d’un excellent passage 
au Bayern Munich avec notamment 
la victoire finale lors de la Ligue des 
Champions 2020 face au Paris Saint-
Germain (1-0). Retrouvant des joueurs 
qu’il a connu avec le club bavarois et 

déployant un jeu attrayant, il semblait 
amener un vent de fraicheur à une équipe 
en perte de repères. Malheureusement, 
cela ne s’est pas passé comme prévu.

Des résultats chaotiques
Nourrissant de belles ambitions pour la 
Coupe du Monde 2022, l’Allemagne est 
tombée de haut rapidement. Surpris par 
le Japon (2-1) et ne pouvant faire mieux 
qu’un match nul face à l’Espagne (1-
1), les Aigles s’imposaient péniblement 
contre le Costa Rica, mais terminaient 
quand même à une troisième place 
synonyme d’élimination. Un nouveau 
séisme, quatre ans après une désillusion 
identique à la Coupe du Monde 2018.
Finalement, resté en poste en vue d’un 
Euro 2024 à domicile, Hans-Dieter 
Flick a eu la possibilité de relever 
la pente, mais cela ne s’est pas bien 
profilé. Enchaînant les revers face à 
la Belgique (3-2), la Pologne (1-0) ou 
encore la Colombie (2-0), l’Allemagne 
a été écrasé ce samedi par le Japon 
(4-1). La défaite de trop qui a scellé 
le sort de l’entraîneur allemand. 
«Rudi Völler, Hannes Wolf et Sandro 
Wagner s’occuperont ponctuellement 
de l’équipe nationale lors du match 
international mardi prochain à 
Dortmund contre la France, vice-
championne du monde. L’objectif est 
de trouver le plus rapidement possible 
un successeur à Hansi Flick» peut-on 
lire à la fin du communiqué.
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US OPEN :

Coco Gauff remporte l’US Open, son premier 
Grand Chelem

L’L’ Américaine a Américaine a 
battu en finale la battu en finale la 
Biélorusse Aryna Biélorusse Aryna 

Sabalenk, future numéro 1 Sabalenk, future numéro 1 
mondiale, après avoir été mondiale, après avoir été 
pourtant largement dominée pourtant largement dominée 
dans le premier set.dans le premier set.
Gagner son premier tournoi Gagner son premier tournoi 
du Grand Chelem est en soi du Grand Chelem est en soi 
un événement inoubliable. Le un événement inoubliable. Le 
faire dans son pays y ajoute faire dans son pays y ajoute 
une émotion unique. C’est ce une émotion unique. C’est ce 
qu’a ressenti l’Américaine qu’a ressenti l’Américaine 
Coco Gauff, vainqueure de Coco Gauff, vainqueure de 
l’US Open grâce à sa victoire l’US Open grâce à sa victoire 
en finale, samedi 9 septembre en finale, samedi 9 septembre 
à New York, sur la Biélorusse à New York, sur la Biélorusse 
Aryna Sabalenka en trois Aryna Sabalenka en trois 
manches : 2-6, 6-3, 6-2.manches : 2-6, 6-3, 6-2.
Coco Gauff avait joué la finale Coco Gauff avait joué la finale 
à Roland-Garros en 2022, mais à Roland-Garros en 2022, mais 
n’avait encore jamais dépassé n’avait encore jamais dépassé 
les quarts de finale à Flushing les quarts de finale à Flushing 
Meadows. A 19 ans, elle sera Meadows. A 19 ans, elle sera 
3e mondiale lundi, le meilleur 3e mondiale lundi, le meilleur 
classement de sa carrière.classement de sa carrière.
« Cela signifie tellement pour « Cela signifie tellement pour 
moi, je suis encore sous le moi, je suis encore sous le 
choc, a-t-elle expliqué sur le choc, a-t-elle expliqué sur le 
court juste après sa victoire. Ma court juste après sa victoire. Ma 
défaite [en finale] de Roland-défaite [en finale] de Roland-
Garros a été dure à encaisser, Garros a été dure à encaisser, 
et ça rend ce moment encore et ça rend ce moment encore 
plus doux. »plus doux. »
Aryna Sabalenka, malgré la Aryna Sabalenka, malgré la 
défaite, sera, elle, numéro 1 défaite, sera, elle, numéro 1 
mondiale, à la publication du mondiale, à la publication du 
prochain classement WTA. La prochain classement WTA. La 
Biélorusse avait parfaitement Biélorusse avait parfaitement 
commencé la finale en commencé la finale en 
pilonnant son adversaire de son pilonnant son adversaire de son 
coup droit ravageur. Malgré la coup droit ravageur. Malgré la 
défense héroïque de Gauff, et défense héroïque de Gauff, et 
quatorze fautes directes liées quatorze fautes directes liées 
à son jeu risqué, Sabalenka a à son jeu risqué, Sabalenka a 
conclu la première manche sur conclu la première manche sur 
le score de 6-2.le score de 6-2.

La machine Sabalenka se La machine Sabalenka se 
dérègledérègle

Les 28 000 spectateurs du Les 28 000 spectateurs du 
court Arthur-Ashe, parmi court Arthur-Ashe, parmi 
lesquels le réalisateur Spike lesquels le réalisateur Spike 
Lee, le joueur de NBA Kevin Lee, le joueur de NBA Kevin 
Durant, les actrices Diane Durant, les actrices Diane 
Keaton et Nicole Kidman, Keaton et Nicole Kidman, 
étaient un peu groggy étaient un peu groggy 
face à la démonstration de face à la démonstration de 
puissance de la Biélorusse.puissance de la Biélorusse.
Mais la machine s’est ensuite Mais la machine s’est ensuite 
déréglée face à la résilience de déréglée face à la résilience de 
l’Américaine qui est parvenue l’Américaine qui est parvenue 
à breaker son adversaire à breaker son adversaire 
à 3-1 dans le deuxième à 3-1 dans le deuxième 
set. Une avance qu’elle a set. Une avance qu’elle a 
conservée jusqu’au bout pour conservée jusqu’au bout pour 
l’emporter 6-3, en profitant l’emporter 6-3, en profitant 
de la 16e faute directe du set de la 16e faute directe du set 
de son adversaire, et égaliser de son adversaire, et égaliser 
ainsi à une manche partout.ainsi à une manche partout.

« Dans le premier set, je gérais « Dans le premier set, je gérais 
assez bien mes émotions, a assez bien mes émotions, a 
jugé Aryna Sabalenka après le jugé Aryna Sabalenka après le 
match. J’étais concentrée sur match. J’étais concentrée sur 
mon jeu, pas sur le public, ni mon jeu, pas sur le public, ni 
sur ses déplacements… parce sur ses déplacements… parce 
qu’elle se déplaçait sacrément qu’elle se déplaçait sacrément 
bien. Et puis, dans le deuxième bien. Et puis, dans le deuxième 
set, j’ai probablement trop set, j’ai probablement trop 
réfléchi. Et, à cause de ça, réfléchi. Et, à cause de ça, 
j’ai perdu ma puissance, j’ai j’ai perdu ma puissance, j’ai 
commencé à rater des coups commencé à rater des coups 
faciles. »faciles. »
Et, dans le dernier set, Et, dans le dernier set, 
Sabalenka a finalement perdu Sabalenka a finalement perdu 
pied en concédant ses deux pied en concédant ses deux 
premiers jeux de service. premiers jeux de service. 
A 4-0, Coco Gauff n’avait A 4-0, Coco Gauff n’avait 
plus qu’à contrôler une fin plus qu’à contrôler une fin 
de match en pente douce. de match en pente douce. 
L’appel d’un médecin de la L’appel d’un médecin de la 
part de Sabalenka pour se faire part de Sabalenka pour se faire 
masser l’ intérieur de la cuisse masser l’intérieur de la cuisse 
gauche n’y changera rien. gauche n’y changera rien. 

Au bout de deux heures de Au bout de deux heures de 
combat, Coco Gauff pouvait combat, Coco Gauff pouvait 
célébrer un magnifique succès célébrer un magnifique succès 
sur un ultime point gagnant sur un ultime point gagnant 
symbolisant son abnégation.symbolisant son abnégation.

« Je br ille de mille feux »« Je brille de mille feux »
Corie − surnommée « Coco Corie − surnommée « Coco 
» − Gauff est la plus jeune » − Gauff est la plus jeune 
Américaine à remporter l’US Américaine à remporter l’US 
Open depuis 1999 quand son Open depuis 1999 quand son 
idole Serena Williams avait idole Serena Williams avait 
décroché, à presque 18 ans, décroché, à presque 18 ans, 
le premier de ses vingt-trois le premier de ses vingt-trois 
titres du Grand Chelem, dont titres du Grand Chelem, dont 
six à Flushing Meadows.six à Flushing Meadows.
« Petite, je venais à ce tournoi « Petite, je venais à ce tournoi 
et j’étais assise dans ces et j’étais assise dans ces 
tribunes pour voir Venus et [sa tribunes pour voir Venus et [sa 
sœur] Serena jouer… C’est sœur] Serena jouer… C’est 
incroyable », a lancé la joueuse incroyable », a lancé la joueuse 
de 19 ans dans l’un de ses de 19 ans dans l’un de ses 
tout premiers commentaires.tout premiers commentaires.
La jeune Floridienne termine La jeune Floridienne termine 
en feu d’artifice une tournée en feu d’artifice une tournée 

américaine estivale lancée par américaine estivale lancée par 
un mois d’août flamboyant un mois d’août flamboyant 
avec deux titres à la clé : avec deux titres à la clé : 
Washington et le WTA 1000 Washington et le WTA 1000 
de Cincinnati, où elle a battu de Cincinnati, où elle a battu 
la numéro 1 mondiale Iga la numéro 1 mondiale Iga 
Swiatek en demi-finale.Swiatek en demi-finale.
« Il y a cinq semaines, j’ai « Il y a cinq semaines, j’ai 
gagné un tournoi WTA 500 gagné un tournoi WTA 500 
et certains ont dit que je ne et certains ont dit que je ne 
ferais pas mieux. Puis, il y a ferais pas mieux. Puis, il y a 
trois semaines, j’ai gagné un trois semaines, j’ai gagné un 
WTA 1000 et certains ont dit WTA 1000 et certains ont dit 
que je n’ irais pas plus loin. que je n’irais pas plus loin. 
Et aujourd’hui, voilà… », a-t-Et aujourd’hui, voilà… », a-t-
elle lancé malicieusement.elle lancé malicieusement.
« Ceux qui ont voulu mettre « Ceux qui ont voulu mettre 
de l’eau dans mon gaz, vous de l’eau dans mon gaz, vous 
n’avez fait que verser de n’avez fait que verser de 
l’essence sur mon brasier, et l’essence sur mon brasier, et 
aujourd’hui je brille de mille aujourd’hui je brille de mille 
feux ! », a ajouté celle qui sera feux ! », a ajouté celle qui sera 
en outre numéro 1 mondiale en outre numéro 1 mondiale 
en double, avec sa partenaire en double, avec sa partenaire 

et compatriote Jessica Pegula, et compatriote Jessica Pegula, 
après avoir atteint à New York après avoir atteint à New York 
les quarts de finale.les quarts de finale.

Les félicitations de Joe Les félicitations de Joe 
Biden et de Barack ObamaBiden et de Barack Obama

Le succès de la jeune Le succès de la jeune 
Américaine a rapidement Américaine a rapidement 
suscité des réactions de fierté suscité des réactions de fierté 
aux Etats-Unis, à commencer aux Etats-Unis, à commencer 
par celle du président, Joe par celle du président, Joe 
Biden.Biden.
« Félicitations à la championne « Félicitations à la championne 
de l’US Open, Coco Gauff, de l’US Open, Coco Gauff, 
a-t-il écrit sur Twitter. Tu a-t-il écrit sur Twitter. Tu 
as électrifié le stade Arthur-as électrifié le stade Arthur-
Ashe et la nation tout entière. Ashe et la nation tout entière. 
C’est une première victoire C’est une première victoire 
qui en appelle de nombreuses qui en appelle de nombreuses 
autres et qui démontrent que autres et qui démontrent que 
tout peut arriver si l’on ne tout peut arriver si l’on ne 
renonce jamais et qu’on y croit renonce jamais et qu’on y croit 
toujours. »toujours. »
« Nous n’aurions pas pu être « Nous n’aurions pas pu être 
plus fiers de toi sur et hors plus fiers de toi sur et hors 
du court, et nous savons que du court, et nous savons que 
le meilleur est à venir », a de le meilleur est à venir », a de 
son côté commenté l’ancien son côté commenté l’ancien 
président américain Barack président américain Barack 
Obama.Obama.

Le coup de sang d’Aryna Le coup de sang d’Aryna 
Sabalenka dans les Sabalenka dans les 

vestiaires après sa défaite en vestiaires après sa défaite en 
finalefinale

Alors qu’elle avait empoché Alors qu’elle avait empoché 
le premier set contre Coco le premier set contre Coco 
Gauff, Aryna Sabalenka s’est Gauff, Aryna Sabalenka s’est 
finalement inclinée (2-6, 6-3, finalement inclinée (2-6, 6-3, 
6-2) dans la nuit de samedi à 6-2) dans la nuit de samedi à 
dimanche en finale de l’US dimanche en finale de l’US 
Open. Une déception que la Open. Une déception que la 
joueuse biélorusse et future joueuse biélorusse et future 
numéro 1 mondiale n’a pas su numéro 1 mondiale n’a pas su 
canaliser puisqu’elle a éclaté canaliser puisqu’elle a éclaté 
sa raquette au sol en rentrant sa raquette au sol en rentrant 
aux vestiaires.aux vestiaires.
Que la détresse fut immense Que la détresse fut immense 
pour Aryna Sabalenka. Sur pour Aryna Sabalenka. Sur 
une bonne lancée après avoir une bonne lancée après avoir 
remporté avec détermination remporté avec détermination 
le premier set en finale de le premier set en finale de 
l’US Open, elle a ensuite l’US Open, elle a ensuite 
perdu pied face à la prodige perdu pied face à la prodige 
américaine Coco Gauff qui américaine Coco Gauff qui 
a renversé la vapeur pour a renversé la vapeur pour 
obtenir son premier sacre en obtenir son premier sacre en 
Grand Chelem du côté de Grand Chelem du côté de 
Flushing Meadows. Si proche Flushing Meadows. Si proche 
du but, la future numéro 1 du but, la future numéro 1 
mondiale n’est pas parvenue mondiale n’est pas parvenue 
à contrôler ses émotions après à contrôler ses émotions après 
la cérémonie de remise des la cérémonie de remise des 
trophées.trophées.
De retour aux vestiaires, De retour aux vestiaires, 
elle a posé méticuleusement elle a posé méticuleusement 
sa récompense avant sa récompense avant 
d’empoigner une raquette dans d’empoigner une raquette dans 
son sac et de la fracasser avec son sac et de la fracasser avec 
véhémence sur le sol.véhémence sur le sol.
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Apple Watch 2023 et iPhone 15 

les dernières rumeurs avant leur lancement

l’intelligence artificielle devient coach sportif !

Roblox débarque sur PlayStation 4 et 5
La célèbre plateforme de 

jeu Roblox arrive prochai-
nement sur les consoles 

de Sony !
Bien que Roblox compte déjà 
plus de 160 millions de joueurs 
chaque mois, la plateforme de 
jeux sandbox entend bien redou-
bler d’imagination pour dévelop-
per sa notoriété.
Roblox arrive (enfin) sur 
consoles PlayStation
Jusqu’à présent, Roblox n’était 
disponible que sur Xbox, PC et 
mobile. Bien que très populaire 
auprès des enfants du monde en-
tier, nous apprenions qu’en 2020, 

deux tiers des enfants américains âgés de 9 à 12 ans jouaient à 

Roblox. D’après les résultats 
d’une étude menée par Statista 
auprès de 400 000 enfants, nous 
savons également que Roblox 
est plus populaire que Minecraft 
au Royaume-Uni. Cet attrait 
pour la plateforme peut notam-
ment s’expliquer par les libertés 
offertes aux enfants en matière 
de création. Désormais, les plus 
jeunes disposant d’une console 
PlayStation vont, eux aussi, pou-
voir se joindre à la fête.
Comme rapporté par le site 
BBC, nous apprenons que Ro-
blox va arriver sur PlayStation 
et PlayStation 5 dès le mois 

d’octobre 2023. Une excellente 
nouvelle pour les 40 millions de 
possesseurs de PS5 et les plus de 
117 millions d’acheteurs de PS4. 
Une telle initiative permettra 
sans nul doute à Roblox de gon-
fler sa popularité auprès des en-
fants et des jeunes adolescents. 
En juillet dernier, la plateforme 
a par ailleurs annoncé sa volonté 
de permettre aux développeurs 
de concevoir des expériences à 
destination du Meta Quest. Une 
chose est sûre : nous n’avons dé-
finitivement pas fini d’entendre 
parler de Roblox…

Si vous souhaitez tout savoir 
des dernières rumeurs gravitant 
autour des iPhone 15 et Apple 
Watch Series 9, sachez que vous 
êtes au bon endroit.
C’est le 12 septembre prochain 
que la firme de Cupertino nous 
dévoilera enfin ses nouvelles 
générations d’iPhone et d’Apple 
Watch. Et on le sait, vous êtes 
particulièrement nombreux 
à attendre impatiemment ce 
moment. Profitons donc de ces 
derniers jours d’attente pour 
faire le point autour des récentes 
rumeurs.
Quelles nouveautés attendues 
pour les iPhone 15 et iPhone 

15 Pro/Ultra ?
Comme chaque année, les nou-
veaux smartphones devraient 
être les principales vedettes de 
la keynote d’Apple. D’ailleurs, 

plusieurs éléments suggèrent 
que la marque à la pomme cro-
quée pourrait voir les choses 
en grand cette année. Eh oui, 
la firme américaine pourrait 
bien dévoiler non pas quatre, 
mais six nouveaux iPhone. Et 
l’un d’entre eux pourrait même 
être un tout nouveau modèle ! 
Il semblerait en effet qu’Apple 
puisse commercialiser un 
iPhone 15 Ultra en complément 
de l’iPhone 15 Pro Max. Les ité-
rations haut de gamme devraient 
par ailleurs voir leur poids allé-
gé de 10 % en raison d’un cadre 
en titane, abandonnant ainsi 
l’acier inoxydable.
Le média The Verge nous ap-
prend, d’après les informations 
de Bloomberg, que les iPhone 
15 Pro et/ou Ultra devraient 
arborer un tout nouveau châs-

sis afin de faciliter leur répa-
ration. Enfin, tous les modèles 
d’iPhone 15 devraient disposer 
d’un nouveau bouton d’action, 
d’un port USB-C universel et 
de la fonctionnalité Dynamic 
Island. Maintenant que vous sa-
vez tout des dernières rumeurs 
autour des prochains iPhone, 
regardons ce que la marque cali-
fornienne nous réserve avec ses 
Apple Watch Series 9.

Quoi de neuf du côté des 
Apple Watch de 2023 ?

Vous n›êtes pas sans savoir 
qu›Apple devrait prochaine-
ment annoncer un successeur à 
son Apple Watch Ultra. Mais en 
dehors du fait que cette nouvelle 
mouture devrait être plus légère, 
nous ignorons encore bien des 
détails à son sujet. De son côté, 
l›Apple Watch Series 9 devrait 

avoir l›honneur d›accueillir un 
tout nouveau processeur. Pour 
rappel, la dernière fois que 
celui-ci a été remplacé, c›était 
à l›occasion du lancement de 
l›Apple Watch Series 6, en 

2020. Ce changement de maté-

riel devrait donc permettre à la 

nouvelle montre connectée de 

voir ses performances revues à 

la hausse.

Les formidables progrès de l’in-
telligence artificielle à travers 
des technologies comme la vi-
sion par ordinateur ou l’appren-
tissage automatique ont permis 
le développement d’application 
révolutionnaire notamment pour 
les sportifs.
« Certains veulent que cela se 
produise, d’autres souhaiteraient 
que cela se produise et quelques-
uns font que cela se produise », 
prophétisait le célèbre basketteur 
Michael Jordan. Pour parvenir 
à ses fins, certains sportifs pro-
fitent des dernières avancées 
technologiques, comme celle que 
propose la start-up Coach-ai, qui 
vient de lancer le premier moteur 
de capture de mouvements 3D 
embarqué dans un smartphone. 

L’application permet en effet de 
capturer et de reconnaître les 
mouvements du corps à partir 
de l’appareil photo de son télé-
phone, et ainsi faire progresser le 
sportif dans ses gestes.
La 3D au service du sport ou 

du divertissement
Selon Mati Kochavi, président 
de Coach-ai, « en utilisant les 
technologies avancées de vision 
par ordinateur et d›analyse de 
données, la caméra analyse cha-
cun de vos mouvements, vous 
apprend à danser ou à jouer au 
tennis, vous conseille et peut 
vous faire entrer dans un monde 
virtuel avec votre propre corps 
». En effet, tous les mouvements 
capturés peuvent ensuite être uti-
lisés par des applications de sport 

ou de divertissement, en réalité 
augmentée, en réalité mixte ou 
dans le métavers.
Les progrès de l’intelligence ar-
tificielle et de la vision par ordi-
nateur
La start-up a mis à profit les pro-
grès de l›intelligence artificielle 
en matière d›apprentissage auto-
matique mais aussi de la vision 
par ordinateur. Cette techno-
logie, qui n›était qu›une idée 
un peu folle dès le début des 
années 1960, a été rendue pos-
sible par le spectaculaire déve-
loppement technologique. Elle 
permet désormais aux machines 
d›interpréter des images quasi 
comme l›être humain face à la 
complexité du monde visuel 
comme, par exemple, le chevau-

chement des objets, des parties 
cachées ou le mouvement. C›est 
elle qui est utilisée notamment 
par les voitures autonomes pour 

comprendre tout ce qui est sur 
leur route, la reconnaissance fa-
ciale ou pour l›aide au diagnostic 
médical.
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De nombreux individus dorment 
la bouche ouverte et adoptent 
une respiration buccale 

durant la nuit, en particulier pendant 
les phases de sommeil profond. Ce 
mode respiratoire peut avoir diverses 
causes (allergie, rhume, mauvaise 
position, apnée du sommeil, etc.) et 
entraîner de nombreux problèmes de 
santé (caries, inflammations buccales, 
problèmes orthodontiques, etc.).
Dormir la bouche ouverte est une 
très mauvaise habitude que de 
nombreux adultes et enfants vivent. 
Celle-ci s’accompagne très souvent 
d’une respiration buccale, et peut 
générer divers problèmes de santé. 
Les personnes qui dorment la bouche 
ouverte produisent moins de salive, 
ont plus de caries et sont plus sensibles 
aux attaques bactériennes. Pour les 
jeunes dormeurs, il existe aussi un 
risque important de malformations au 
niveau de la mâchoire et des cavités 
respiratoires. De nombreux facteurs 
peuvent être à l’origine de cette 
respiration buccale nocturne, et il est 
bon de les identifier pour rectifier le tir.
1. Dormir la bouche ouverte : 
conséquences et risques pour la santé
De nombreuses personnes dorment la 
bouche ouverte avec une respiration 
buccale durant la nuit, surtout pendant 
le stade de sommeil profond. Cette 
façon de dormir et de respirer peut 
être temporaire, liée à une cause 
ponctuelle, ou devenir une réelle 

habitude. Pourtant, dormir la bouche 
ouverte n’est pas sans conséquence 
pour la santé générale. Il s’agit d’une 
pratique vivement déconseillée, qui 
peut générer divers risques pour 
l’organisme. Les personnes qui 
dorment la bouche ouverte produisent 
moins de salive et sont plus touchées 
par la sécheresse buccale (xérostomie).
La respiration buccale génère une acidité 
dans la bouche, avec un pH avoisinant 
6,6, contre 7,7 en cas de respiration 
nasale. L’émail dentaire ne bénéficie 
alors plus d’une protection optimale et 
s’érode progressivement. Résultat : des 
caries dentaires peuvent se développer. 
Autre conséquence néfaste de la baisse 
de salive : l’exposition de la cavité 
buccale à des bactéries putréfiantes. 
Dormir la bouche ouverte génère 
bien souvent une mauvaise haleine, 
voire des réactions inflammatoires 
et des infections buccales. Enfin, la 
respiration buccale chez les plus jeunes 
peut avoir de sérieuses répercussions 
sur le développement du visage et de la 
mâchoire. En respirant par la bouche, 
les enfants positionnent mal leur 
langue, ce qui perturbe la croissance du 
palais et génère des problèmes de sous-
développement du maxillaire. Enfin, la 
respiration buccale nocturne peut être 
à l’origine de troubles respiratoires 
du sommeil comme les ronflements 
excessifs et l’apnée du sommeil, et 
altérer sensiblement la qualité de vie.
2. Dormir la bouche ouverte : 

causes et facteurs favorisants
Divers facteurs et causes peuvent être 
à l’origine d’une respiration buccale 
durant la nuit. Parfois, les voies nasales 
sont bouchées, ce qui incite à dormir la 
bouche ouverte pour respirer par cette 
voie. Dormir par la bouche peut être dû à :
• la prise de 
certains médicaments ;
• des allergies ;
• une déviation 
de la cloison nasale ;
• une hypertrophie 
des amygdales ;
• des ronflements ;
• une mauvaise position 
de sommeil : dormir sur le dos 
favorise la respiration buccale ;
• le tabagisme ;
• l’apnée du sommeil ;
• une infection respiratoire : 
sinusite, asthme, rhume, grippe, etc. ;
• des problèmes de surpoids ;
• des problèmes congénitaux 
altérant les structures des voies 
respiratoires : déformation de la 
mâchoire ou du nez par exemple ;
• une literie de mauvaise qualité.
3. Dormir la bouche ouverte : quand 
s’inquiéter et comment l’éviter ?
En cas d’infection des voies ORL, on 
peut être amenés à dormir la bouche 
ouverte de façon temporaire sans qu’il 
n’y ait lieu de s’inquiéter. Mais parfois, 
il s’agit d’une habitude durable qui 
peut altérer la santé. Les personnes 
concernées peuvent commencer 

par changer leurs habitudes pour 
corriger le problème. Elles peuvent :
• tenter de dormir sur le ventre 
ou sur le côté plutôt que sur le dos ;
• changer de matelas ;
• purifier l’air de la chambre ;
• nettoyer leur nez : 
lavages réguliers à l’aide d’une 
solution saline, inhalation de 
vapeurs d’eau chaude agrémentée 
d’huile essentielle d’eucalyptus ;
• réaliser des exercices 
de respiration pour renforcer 
les muscles respiratoires ;
• recourir à des 
thérapies alternatives : 
acupuncture, homéopathie, etc.
Si le problème persiste, il ne faut 

pas hésiter à consulter son médecin 
traitant. Celui-ci peut recommander :
des médicaments antihistaminiques 
en cas d’allergie gênant 
les voies respiratoires ;
• l’utilisation d’un 
embout buccal anti-ronflements ;
• l’utilisation de bandelettes 
à positionner sur la cloison nasale.
Il peut également orienter la personne 
vers un médecin spécialiste du sommeil. 
Enfin, en cas de respiration buccale 
chez l’enfant, le médecin généraliste 
ou le dentiste peuvent préconiser une 
consultation chez un orthodontiste, 
un ORL ou un allergologue.

L
’on a tort de les affubler du nom de 
«mauvaises herbes». Ces plantes 
sauvages de nos campagnes et de 
nos jardins regorgent de principes 

actifs qui les parent de nombreuses 
vertus, pour soigner les petits maux du 
quotidien. Apprendre à les connaître, à 
les choisir et à les utiliser, c’est en faire de 
précieuses alliées pour une santé au top.
Herbes, fleurs, arbustes... qui poussent 
naturellement dans nos environnements 
ont été utilisés depuis des milliers d’années 
à des fins médicinales. Elles peuvent 
être utilisées pour soulager des maux 
courants tels que les douleurs digestives, 
les rhumes, les allergies... Elles stimulent 
le système immunitaire, renforçant ainsi 
notre capacité à lutter contre les infections.
L’églantier, source de tonus
Après la floraison printanière qui le pare de 
rose poudré, ce rosier sauvage de faible et 
moyenne altitude donne à la fin du mois 
d’août, une baie brillante de couleur rouge 
vif, appelée cynorrhodon… ou gratte-cul 
! Très riche en vitamine C, ce fortifiant 
naturel est connu depuis longtemps 
pour prévenir et soigner les maladies 
infectieuses. En faisant réduire le jus de 
cynorrhodon filtré avec du sucre, on obtient 
un sirop à la fois gourmand et tonifiant.
La menthe facilite la digestion

Reconnaissable à ses feuilles dentelées 
d’un vert soutenu et à son parfum 
rafraîchissant, la menthe se cueille du 
printemps à l’automne. Utilisée dans des 
rituels magiques sous l’Antiquité, elle 
a ensuite gagné une réputation de tonic, 
notamment sexuel. Elle a aussi une action 
digestive et antispasmodique. Boire une 
grande tasse d’infusion de menthe après 
les repas atténue les troubles digestifs tels 
que flatulences, ballonnements, colites, etc.
L’ortie minéralisante

Qui s’y frotte s’y pique ! Cette plante 
mal aimée gagne pourtant à être connue. 
En plus de sa haute teneur en vitamines 
et en protéines, sa richesse en en fer, 
silicium, potassium, magnésium et 
calcium en fait l’une des meilleures plantes 
reminéralisantes et tonifiantes. Pour 
profiter de ses bienfaits, on peut prévoir 
une cure de dix à quinze jours d’infusion de 
feuilles d’orties fraîches, à raison d’un litre 
à boire au fil de la journée, entre les repas.
Le plantain soulage les piqûres

Cette plante envahissante très commune, 
aux épaisses feuilles en rosette, peut 
se récolter toute l’année. Grâce à ses 
propriétés cicatrisantes, désinfectantes et 
sédatives connues depuis l’Antiquité, elle 
fait merveille sur les piqûres d’insectes. Il 
suffit de frotter et de masser la zone avec des 
feuilles fraîches (choisir celles du centre de 
la rosette, plus douces et moins fibreuses) 
pour soulager la douleur. Attendre 
plusieurs heures puis rincer sans savon.
La ronce à mûre apaise la gorge
Tout est bon dans la ronce pour apaiser la 
gorge. En cas d’irritation légère, l’infusion 
de boutons de fleurs est tout indiquée. Bue 
et utilisée en gargarismes durant deux 
à trois jours, une décoction de feuilles 
(une bonne poignée par litre d’eau) agit 
sur les irritations plus intenses. Cueillies 
au printemps, les feuilles s’emploient 
séchées. Cela concentre leurs vertus. 
Le sirop de mûres, préparé avec les 
baies, est lui aussi apaisant et délicieux !
Réaliser son huile de la Saint-Jean
Le millepertuis sauvage, dont les feuilles 
semblent percées de minuscules trous, 
donne des fleurs jaune vif. Utilisez-les 
pour élaborer l’huile dite de la Saint-
Jean. Pour cela, on les laisse macérer 
dans de l’huile d’olive à l’intérieur d’un 
bocal en verre, fermé. Au bout de trois 

semaines, on obtient une huile rouge, 
recommandée pour soigner les problèmes 
de peau, dont l’eczéma, au quotidien.
Trois questions à Sophie Lacoste, rédactrice 
en chef du magazine Rebelle-Santé
Quelle plante sauvage 
aimez-vous en particulier ?
L’aspérule odorante. Ses petites fleurs 
blanches dégagent une odeur délicieuse. 
On la trouve à la fin du printemps. 
On peut la faire sécher pour en avoir 
à disposition toute l’année. C’est une 
plante circulatoire, qui est aussi un peu 
soporifique. Elle est parfaite pour la tisane.
Quelles sont les précautions 
pour la cueillette ?
Le plus important, c’est l’identification. 
Il ne faut pas se tromper car certains 
végétaux sont toxiques ! Il faut aussi être 
attentif au lieu de la cueillette et proscrire 
les sites pollués comme les bords de 
route ou de champs cultivés. Enfin, il 
faut prélever les plantes avec parcimonie, 
selon ses besoins et sans tout dévaster.
Comment les fait-on sécher ?
On choisit un endroit aéré et à l’ombre, 
afin de préserver leurs bienfaits. L’idéal 
est de les étaler sur des clayettes.

JE DORS LA BOUCHE OUVERTE :

quelles sont les causes et quand s’inquiéter ?

Ortie, plantain... Ces plantes sauvages qui nous soignent
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Pour gagner en sérénité, on 
réaménage notre intérieur 
en suivant les conseils 

des coachs en psycho déco, une 
discipline qui revisite la science 
chinoise de l’habitat.
Spécialisées dans les 
interactions entre décoration 
et émotions, des influenceuses 
d’un nouveau genre nous 
montrent comment aménager 
un intérieur qui s’accorde à 
nos besoins profonds (énergie, 
apaisement, sommeil...). 
Choix des objets et des 
couleurs, position des meubles, 
circulation de la lumière 
naturelle... Tous les aspects de 
l’habitat sont abordés. Alors 
que le feng shui traditionnel 
repose sur l’équilibre entre le 
yin (lâcher-prise) et le yang 
(action), la psycho décoration 
se veut plus abordable, mieux 
adaptée à nos modes de vie. Pas 
besoin de tout chambouler pour 
se sentir mieux chez soi... et 
dans sa tête !

1. Je fais entrer la lumière
Pour un moral au top, attirez 
l’énergie solaire à l’intérieur. 
Ouvrez les volets, tirez les 
rideaux et placez des miroirs aux 
endroits stratégiques (à côté de 
la fenêtre et/ou dans un recoin 
mal éclairé). Aérez plusieurs 
fois par jour pour chasser les 
émotions négatives – et les 
polluants intérieurs - et rester en 
connexion avec le monde.

2. Je mise sur les formes 
courbes

Dans la nature, la ligne droite 
n’existe pas. Les rochers, 
les vallées et les dunes sont 
sculptés par le vent, le soleil et 
la pluie ; même le corps humain 
est fait de courbes. Suspensions, 

miroirs ou tapis, invitez ces 
formes organiques apaisantes à 
la maison. Plutôt qu’une table à 
angles vifs, préférez un modèle 
ovale ou à bords arrondis. Côté 
canapé, le format haricot est 
idéal, incurvé comme pour nous 
protéger.

3. Je me mets au vert
Tilleul, sauge, pin... Symboles 
de vie, les couleurs végétales 
ont le pouvoir de nous régénérer 
comme après une balade en 
forêt. Elles installent une 
ambiance fraîche et équilibrée, 
propice à la détente. Faites-
leur une place en multipliant 
les plantes vertes façon jardin 
d’intérieur ou en installant 
quelques branchages dans un 
vase. Vous pouvez aussi coller 
au mur un décor panoramique 
représentant un sous-bois, une 
forêt tropicale ou des feuillages 
XL.

4. Je privilégie les matières 
douces

Pour se sentir bien chez soi, 
tous les sens comptent. La 
vue, bien sûr, mais aussi le 
toucher avec des matières que 
l’on prend plaisir à effleurer : 
canapé en bouclette, fauteuil 
en velours, table en bois brut... 
Pour réchauffer un carrelage ou 
un sol stratifié, recouvrez-les de 
tapis. Et l’odorat ? Retrouvez 
la sérénité en versant quelques 
gouttes d’huile essentielle 
d’ylang-ylang ou de lavande 
sur un mouchoir ou dans un 
diffuseur.

5. Je fonds pour le pastel
Aux murs, évitez le blanc pur qui 
peut engendrer une sensation de 
vide et d’angoisse. Troquez-le 
pour un pastel clair à l’énergie 
douce et subtile. Tandis que les 
blancs chauds (avec une pointe 
de rose, rouge, jaune ou brun) 
réchauffent l’ambiance, les 
blancs froids (avec une goutte 
de bleu, gris ou vert) apportent 
une sensation de calme et de 

fraîcheur.
6. Je décore avec des 

suspensions
Elle rétablit l’équilibre dans 
les pièces hautes de plafond et 
neutralise les énergies négatives. 
Choisissez un modèle de forme 
ondulée, aérien et délicat, en 
bambou tressé par exemple. 
Vous pouvez aussi opter pour 
un mobile décoratif, qui a les 
mêmes pouvoirs.

7. J’ose la couleur
«Comme la musique, la couleur 
émet des vibrations qui influent 
sur notre humeur. C’est un 
excellent outil pour se sentir 
mieux chez soi. Si vous voulez 
éloigner le stress, le bleu et le 
vert sont incontournables. Ils 
apaisent le rythme cardiaque et 
équilibrent la pression artérielle, 
contrairement au blanc pur 
qui est un excitant. Le jaune 
illumine la pièce et le moral – un 
vrai chasse-déprime ! L’orange 
et le rose indien sont pleins 
d’ondes joyeuses et stimulantes. 
À défaut de peindre un mur 
entier, vous pouvez jouer avec 
les textiles (rideaux, coussins). 
Ou préférer des teintes plus 
douces et nuancées, comme un 
rose nude, un terracotta ou un 
bleu pastel.»

8. Je m’entoure de beaux 
objets

«Les objets sont une source de 
pollution visuelle et mentale. Ils 
prennent le pas sur notre espace 
vital, bloquent la lumière et 
le regard. Un intérieur chargé 
oblige le cerveau à analyser en 
permanence l’environnement. 
Une fois qu’on a pris conscience 
que ce trop-plein nous épuise, 
le changement peut s’opérer. Il 
s’agit de faire un grand tri pour 

ne garder que l’essentiel, c’est-
à-dire ce qui rend vraiment 
heureux. Tant mieux s’il y a 
des espaces qui restent vides, 
c’est une source d’apaisement. 
Mettez en scène votre intérieur 
comme si c’était un magasin où 
vous auriez envie de tout acheter. 
Un vase avec un branchage, 
un tiroir avec des contenants 
transparents identiques... Il 
faut que vous preniez plaisir à 
contempler les objets que vous 
avez sélectionnés.»
9. Je trouve un aménagement 

rassurant
«Tous nos sens sont dirigés 
vers l’avant. Pour se sentir 
en sécurité, l’arrière du corps 
a besoin d’une fermeture, 
comme une carapace de tortue. 
Idéalement, le canapé et le lit 
doivent être adossés au mur. 
Et la porte d’entrée rester dans 
notre champ de vision quand 
on s’assoit ou qu’on se couche. 
Il est également important 
de couper le téléphone et les 
appareils connectés la nuit. 
Dormir la tête à l’est ou au nord 
est préférable, car nous sommes 
sensibles au champ magnétique 
terrestre. Mais si ce n’est pas 
possible, ce n’est pas un drame 
! Autre astuce pour gagner en 
sérénité : rédiger une petite liste 
d’aspirations (calme, douceur, 
famille...) puis passer les murs 
en revue. Ce qui y est accroché – 
tableau hérité de grand-maman, 
portrait d’une personne disparue 
– n’est pas forcément en phase 
avec nos envies. A contrario, un 
pêle-mêle de photos joyeuses 
envoie un message positif qui 
nous tire vers le haut.»

Envie de relooker vos vases 
pour leur donner une seconde 
vie ? Voici 4 idées pour obtenir 
un nouvel objet déco tendance, 
original et à moindre coût.

Garnir vos vases
Vos récipients peuvent accueillir 
différents objets à exposer. Mais 
que mettre dans un vase à part 
des fleurs ? Une plume de paon 
dans un modèle transparent, 
d’élégantes branches de bois 
flotté dans un contenant en 
cuivre, des branches de coton 
dans un pot en céramique… Voici 
autant de possibilités créatives 
pour garnir un vase et donner du 
cachet à vos tables et étagères. 
Les modèles transparents se 
prêtent particulièrement bien à 

l’exercice, pouvant être remplis 
de coquillages, de perles, de 
feuilles, de sable multicolore ou 
même de bonbons.

Un jardin zen dans un vase
Envie d›apporter un peu de 
zénitude dans votre intérieur 
? Il vous suffit de récupérer 
l›un de vos vases transparents, 
de le remplir à mi-hauteur de 
sable sur lequel vous viendrez 
poser de jolis galets. Ajoutez-y 
quelques morceaux de mousse 
fraîche cueillie dans la forêt, 
deux ou trois bouts de bois flotté, 
le tout agrémenté d›une petite 
statue de bouddha au centre. 
Vous voilà avec un objet déco 
apaisant, parfait pour créer une 
atmosphère de détente.

Peindre vos vases en verre
Un contenant coloré et flashy 
mettra en valeur vos bouquets 
et donnera un coup de peps à la 
déco. Mais comment peindre un 
vase en verre transparent ? Pour 
cela, le plus pratique est d’utiliser 
de la peinture en spray. Pour créer 
un objet bicolore, vous pouvez 
réaliser des démarcations nettes 
avec du ruban adhésif. Laissez 
sécher une vingtaine de minutes 
avant de pouvoir manipuler votre 
tout nouvel objet déco DIY.

Une déco de fêtes avec des 
vases

il est facile de créer une déco 
originale en détournant des 
objets en verre. Vous pouvez par 
exemple placer des guirlandes 

lumineuses dans plusieurs 
contenants transparents, à 
disposer à différents endroits 
de la pièce ou au centre de 
table pour une douce ambiance 

féérique. Autre idée pour décorer 

une table de fête : exposer des 
bougies flottantes dans des pots 
de différentes formes. L

Feng Shui 

9 conseils pour harmoniser sa déco

4 idées pour décorer un vase
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L’écrivain mozambicain, 
qui s’engagea 
dans la lutte pour 

l’indépendance de son pays, 
se décrit avant tout comme un 
poète. Son dernier opus, « Le 
Chasseur d’éléphants invisibles 
», vient de sortir en langue 
française.
Après Le Cartographe des 
absences et La Cour des ombres, 
publiés en septembre 2022, 
Mia Couto vient de sortir, en 
ce mois de janvier, un recueil 
de nouvelles, Le Chasseur 
d’éléphants invisibles. Les 
titres de ces ouvrages offrent 
à eux seuls une plongée dans 
son univers et son talent de 
conteur. Tour à tour, l’auteur 
mozambicain, aujourd’hui âgé 
de 67 ans, nous met dans la peau 
d’une fumeuse d’étoiles, d’un 
père avec des oiseaux au fond des 
yeux, d’un archéologue dérouté 
par ses propres fouilles, d’une 
statue du conquérant Vasco de 
Gama en pleine discussion avec 
celle du poète Camões, d’un 
contrôleur avec de la pluie dans 
la bouche, d’un enfant connecté 
avec l’esprit de son géniteur 
disparu ou encore d’un écrivain 
inventeur d’oublis.
Composée d’une vingtaine 
d’ouvrages traduits du portugais 
– contes, romans, recueils 
de nouvelles et de poèmes –, 
sa bibliographie illustre ce 
foisonnement créatif. La Pluie 
ébahie, L’Accordeur de silences, 
Poisons de Dieu, remèdes du 
diable… Autant de titres qui 
emportent l’imagination.
Le seul Blanc au Frelimo
Au début des années 1970, c’est 
pourtant vers des études de 
médecine qu’António Emílio 
Leite Couto se dirige. Lui et 
ses deux frères sont nés à Beira, 
sur les côtes mozambicaines, 
après l’exil de leurs parents, qui 
ont fui le Portugal et le régime 
dictatorial de Salazar. À 17 ans, 
en pleine guerre de libération, 
celui qui se rebaptise « Mia 
» quitte sa ville natale pour 
aller étudier au sein de la seule 
université du pays, à Lourenço 
Marques – la future Maputo.
« Je voulais lutter pour 
l’indépendance du Mozambique, 
c’était mon objectif », se 
rappelle Mia Couto. Par 
l’entremise d’autres étudiants, 
il entre en relation avec le Front 
de libération du Mozambique 
(Frelimo), fondé en 1962 et que 
rejoint très rapidement celui qui 
deviendra le premier président 
du pays, Samora Machel. « Je 
me souviens avoir été convoqué 
en dehors de la ville. J’étais le 
seul Blanc parmi des dizaines 

de personnes. Trois hommes 
décidaient si l’on pouvait être 
membre de l’organisation. L’un 
d’eux m’a demandé si c’est moi 
qui écrivais des poèmes dans les 
journaux. J’ai confirmé, et il m’a 
répondu : “Nous avons besoin 
de poésie”. C’est donc la poésie 
qui m’a ouvert les portes de la 
Révolution ! », sourit l’auteur. Il  
abandonne alors la médecine et 
devient reporter, puis directeur 
de l’Agence d’information du 
Mozambique.
Il participe alors à la création 
de réseaux de communication 
au service de la lutte pour 
la libération du pays. 
L’indépendance proclamée, en 
juin 1975, il poursuit sa carrière 
au journal Tempo puis à Noticia. 
« Ce que je préférais, c’était les 
reportages, raconter les histoires 
des gens que je rencontrais dans 
tout le pays… Je suis ensuite 
devenu directeur. Puis, peu à 
peu, j’ai perdu confiance dans 
la cause politique. Je devais 
quitter le journal, qui restait 
un instrument [aux mains] du 
Frelimo ».
À partir de 1977, le pays plonge 
dans une guerre civile qui ne 
s’achèvera qu’en 1992. Entre-
temps, en 1986, le président, 
Samora Machel, meurt dans un 
accident d’avion. À cette même 
époque, Mia Couto décide de 
quitter le monde des médias 
et de reprendre des études de 
biologie, son « autre passion ».
Redéfinir l’identité 
mozambicaine
Durant ces années, le 
Mozambique se vide de sa 
population portugaise et de 
ses descendants. Estimée à 
200 000 personnes juste avant 
l’indépendance, elle chute à 7 
000 âmes au début des années 
1990. « Les Couto sont une 
famille emblématique de la vie 
culturelle de Maputo, explique 
Aurore Vinot, réalisatrice 
de Vagando Maputo, un 
documentaire consacré aux 
milieux culturels du pays. Très 
peu de Mozambicains blancs 
ont eu autant d’influence. Car 
cette famille a décidé de rester 
et de participer à la construction 
du pays, coûte que coûte, malgré 
les difficultés, dans un contexte 
chaotique et très incertain. 
Elle a fait partie des acteurs 
culturels que Samora Machel 
a invités à redéfinir l’identité 
mozambicaine».
Mia Couto revient sur cette 
période complexe dans son 
dernier roman, Le Cartographe 
des absences, la plus 
autobiographique de ses œuvres, 
reconnaît-il. Celui qui aime 

plaisanter sur la faiblesse de sa 
mémoire – « ce qui me permet 
de croire que toutes les histoires 
que j’invente sont vraies » – 
replonge dans les souvenirs de 
son enfance, à Beira, à travers 
le personnage d’un écrivain de 
retour dans sa ville natale. Alors 
qu’il aimerait oublier un passé 
trop lourd, il rencontre Liana, 
petite-fille d’un inspecteur de la 
police politique de l’État fasciste 
portugais sous la colonisation, 
qui, elle, est en quête de son 
histoire. Tous deux en viennent 
à enquêter sur l’une des pages 
les plus sombres du pays : les 
massacres d’Inhaminga (1973-
1974).
Massacres d’Inhaminga
« Un épisode que nous 
avons choisi d’oublier, au 
Mozambique comme au 
Portugal, explique Mia Couto. 
C’est pourtant le massacre le 
plus cruel que l’armée coloniale 
a perpétré pendant la guerre. » 
La dictature de Salazar est en 
train de sombrer et prendra fin, 
en 1974, avec la Révolution 
des œillets. La démocratie 
s’installe au Portugal, et le 
processus d’indépendance du 
Mozambique est en marche, dès 
lors, pour fonder les bases d’un 
pays unifié, riche de différentes 
cultures et de plus de trente 
langues.
« Les deux côtés ont décidé 
d’oublier ce qu’il s’était passé, 
d’oublier que plus de 60 000 
soldats noirs mozambicains ont 
fait partie de l’armée coloniale, 
explique l’auteur. J’ai choisi d’en 
parler pour m’interroger sur ce 
que nous choisissons d’oublier. 
Une nation a besoin d’oubli, 
mais, à un certain moment, il 
est temps de se souvenir. Car ce 
que nous appelons l’oubli est un 
mensonge. Nous construisons 
des récits du passé. »
Hybridation du langage
Et c’est justement sur les 
traces des récits qui ne sont 
pas encore écrits que part Mia 
Couto dans ce roman comme 
dans le précédent, Les Sables de 
L’Empereur. Une préoccupation 
prégnante, souligne Elisabeth 
Monteiro Rodrigues, qui a 
traduit en français près d’une 
quinzaine de ses livres.
La traductrice distingue deux 
périodes dans l’œuvre de 
l’écrivain mozambicain le 
plus connu en dehors de son 
pays. La plus récente, ouverte 
en 2011 avec L’Accordeur 
de silences, où « l’écriture 
emprunte une voie plus 
dépouillée pour s’interroger de 
façon plus directe sur l’écriture 
de l’histoire du Mozambique 

et des différentes versions du 
passé ». Là où, précédemment, « 
abondent les créations lexicales 
et ce que la critique a appelé des 
“néologismes” ». « Cette langue 
puise sa source dans l’écriture 
de paroles entendues, de la 
fusion de mots, de proverbes 
détournés, de mots tronqués… 
Des pratiques courantes au 
Mozambique », dit-elle. Et 
aujourd’hui encore, dans les 
recueils de Mia Couto, on croise 
des êtres qui « s’arbrent », « se 
dauphinisent », « divaranguent 
», « se ponantent»…
Ce que confirme l’auteur 
angolais José Eduardo Agualusa, 
ami depuis trente-cinq ans de 
Mia Couto, avec qui il a sorti, 
en 2020, Le Terroriste élégant. 
Comme Elisabeth Monteiro 
Rodrigues, Agualusa mentionne 
le parti pris de la poésie : « Mia 
est avant tout un grand conteur. 
Il parvient à transformer 
des épisodes du quotidien 
en intrigues extraordinaires. 
Toutes ses fictions ont une forte 
charge poétique. Son écriture 
se caractérise par un mélange 
entre la poésie, l’humour et une 
certaine mélancolie, très typique 
des Mozambicains ».
Mia Couto, lui, se décrit d’abord 
comme poète. Puis, comme 
« traducteur », s’estimant en 
permanence « à la frontière 
» : « Je suis un Blanc qui vit 
dans un pays majoritairement 
noir, je suis écrivain dans un 
pays où l’oralité domine, je ne 
suis pas croyant dans un pays 
profondément religieux. Alors, 
dans les livres, parfois je suis un 
enfant, un chien, une femme, je 
peux être toutes les personnes 
que je souhaite pour exprimer 
ce rapport à la frontière. » 
Son inspiration puise dans son 
environnement et il se qualifie 

aussi d’ « auditeur professionnel 
» : « Écouter, c’est être capable 
de décoder différentes manières 
de parler et de se représenter le 
monde ».

Histoire commune
Dans toute son œuvre, 
Mia Couto déploie une 
multiplicité de points de vue 
pour recomposer une histoire 
commune, à l’échelle de son 
pays ou bien au-delà, comme 
il l’écrit en introduction des 
Sables de l’Empereur : « Une 
incursion dans un passé qui 
n’est pas passé et dans une 
géographie qui, parce qu’elle 
est africaine, m’intéresse par 
son universalité».
Le « profond et sincère amour 
du Mozambique » de Mia Couto 
que mentionne la réalisatrice 
Aurore Vinot quand elle se 
souvient de leur rencontre, 
est, pour l’auteur, un héritage 
de son père, Fernando Leite 
Couto. Journaliste et poète, 
cette figure paternelle est un des 
personnages du Cartographe 
des absences. « Mon père, se 
souvient Mia Couto, dont on 
devine toute l’admiration émue 
qu’il lui vouait, n’était pas 
simplement un poète, il vivait 
poétiquement. »
La Fondation créée par les 
frères Couto porte d’ailleurs 
le nom de ce père, disparu en 
2013. Depuis 2015, elle se 
situe dans un lieu culturel, à 
Maputo, qui soutient les jeunes 
artistes. Rien d’étonnant à ce 
que Mia Couto qui disait, dans 
Terre somnambule, qu’écrire 
c’est apprendre aux gens à 
rêver, surnomme ce centre « la 
fabrique d’histoires ».

Mia Couto 

« La poésie m’a ouvert les portes de la Révolution»
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Moi, capitaine : «Io 
Capitano» raconte le 
voyage aventureux de 

Seydou et Moussa, deux jeunes 
hommes qui quittent Dakar pour 
rejoindre l’Europe. Une odyssée 
contemporaine à travers les 
dangers du désert, les horreurs 
des centres de détention en Libye 
et les périls de la mer.
Cette coproduction belgo-
italienne Matteo Garrone, «Io 
Capitano» («Moi Capitaine»), a 

été présentée en avant-première 
au 80e Festival international du 
film de Venise, mercredi. Deux 
fois lauréat du prix du jury à 
Cannes, Garrone («Dogman», 
«Gomorrah») a coécrit et réalisé 
ce film. Le film a été tourné au 
Maroc, en Italie et au Sénégal 
pendant 13 semaines, avec des 
acteurs, non-professionnels.
L’épopée de ces jeunes migrants 
sénégalais traversant l’Afrique, 
avec tous ses dangers, pour 

poursuivre un rêve appelé Europe, 

est basée sur des témoignages 

véridiques de ceux qui ont vécu 

ce voyage périlleux et cherchent 

à donner une voix à ceux qui 

n’en ont généralement pas. Le 

cinéaste américain Damien 

Chazelle («Whiplash», «La La 

Land») est le président du jury 

de la compétition principale de la 

Biennale de Venise.

*C’est devant un four ardent que 
Mahmoudfaçonne du verre en 
fusion pour en faire des tasses et 
des assiettes. Une tradition qui en 
Egypte, date probablement de la 
civilisation badarienne, en 12 000 
avant notre ère.*
Elle est transmise de génération 
en génération. Mais ce travail est 
loin d’être une partie de plaisir.
«C’est un métier hérité, c’est un 
métier traditionnel. C’est dur car 
je travaille devant un fourneau à 
1200 degrés, ce n’est pas donné 
à tout le monde. Heureusement, 
j’ai transmis ce métier à mes fils 
et ils le perpétuent. À l’origine, 
c’était le métier de mon père.’’, 
explique-t-il.

Dans l’atelier familial se trouve le 
fruit de son travail. Le soufflage 
du verre inventé en Syrie, au 
cours du premier siècle est le 
gagne-pain quotidien de Khaled. 
Malgré son caractère éreintant.
«C’est comme ça que je gagne 
ma vie, comment pourrais-je 
m’arrêter ? Si je m’arrête un 
jour, je ne pourrai pas assurer le 
lendemain. C’est mon travail.’’, 
raconte  Khaled Ahmed.
Mais il faut braver la chaleur 
devant un four chauffé à 1 
200 degrés. Mais pas que, les 
souffleurs de verre font face à 
plusieurs autres défis.
«Pour ce qui est de la chaleur, je 
suis constamment en mouvement, 

avec mes bras et mes muscles 
qui travaillent en même temps 
que le chalumeau. Le processus 
de soufflage lui-même demande 
un effort supplémentaire, et 
le fait d’être assis devant des 
températures aussi élevées affecte 
ma vue. Ce sont autant de défis 
à relever.’’, explique Khaled 
Ahmed.
Au-delà de la souffrance la 
production des glaçures souvent 
colorées redonne le sourire aux 
souffleurs souvent considérés 
comme des héros de l’innovation.
La plus grande et la plus ancienne 
usine de soufflage de verre se 
trouvait à Tall el-Amarna, en 
Égypte, en 1400 avant notre ère.

Clowns, acrobates et magiciens 
sur scène, odeurs de sciure de 
bois et de popcorn, tous les 
ingrédients traditionnels du 
cirque sont là. Sauf les animaux 
vivants, que le cirque allemand 
Roncalli a remplacés par des 
hologrammes.
Pionnier pour la prise de 
conscience du bien-être animal, 
ce cirque avait été, en 1991, le 
premier à se passer des animaux 
sauvages en Allemagne. Et en 
2018, il a complètement rayé 
les animaux vivants de son 
programme.
«Pour Roncalli, il n’est plus 
convenable de montrer de vrais 
animaux sur scène», martèle 
auprès de l’AFP le directeur du 
cirque, Patrick Philadelphia.
D’une part, les cirques se 
retrouvent de plus en plus 
contraints physiquement avec la 
densification urbaine, remarque-
t-il. «Si vous vous installez au 
milieu d’une place de marché, 
dans le centre d’une ville, il n’y 
a pas assez d’espace pour des 
enclos extérieurs où les animaux 

pourraient courir», explique cet 
homme de 49 ans.
La vie nomade inhérente au cirque 
rend également le quotidien 
pénible pour les animaux comme 
les chevaux, embarqués dans 
des vans jusqu’à la prochaine 
destination. «Pour un cirque 
qui protège les animaux, cela 
n’avait plus de sens», résume M. 
Philadelphia.
En cherchant un moyen de 
conserver une présence animale, 
particulièrement appréciée 
des enfants, c’est un «duo» 
entre Justin Timberlake et un 
hologramme de feu Prince qui 
lui a insufflé l’idée de recourir à 
l’imagerie en 3D.
«Si on peut projeter l’image de 
quelqu’un qui n’est plus de ce 
monde, pourquoi ne pas le faire 
avec un animal?», résume-t-il.
Sous le chapiteau de passage 
à Lübeck (nord), un train à 
vapeur entourant la piste lance 
les festivités au son de «Sunday 
Morning», le tube de Nico et The 
Velvet Underground.
Puis un perroquet d’un vert 

lumineux fait son apparition, 
bientôt remplacé par un éléphant 
et son éléphanteau, qui tapent du 
pied et barrissent, eux-mêmes 
chassés par des chevaux au galop.

Défi technique
Rendre réaliste l’illusion visuelle 
s’est révélé un défi technique, les 
spectateurs se situant autour de la 
piste, contrairement au théâtre où 
le public est face à la scène.
Venues de onze caméras fixées 
en hauteur, les images en haute 

résolution sont projetées sur un 
filet à mailles fines qui ceinture 
verticalement la scène. Avec 
les lumières tamisées, celui-ci 
devient quasiment invisible, mais 
les images détonnent.
L’absence d’animaux participe 
de la renommée du cirque. Ainsi, 
si Sophie Schult n’avait «jamais 
entendu parler de Roncalli avant», 
elle a «découvert qu’ils n’avaient 
vraiment plus d’animaux».
«C’était particulièrement 

important pour moi», explique 
cette étudiante de 29 ans, qui 
gardait de mauvais souvenirs de 
précédents spectacles.
«Je me rappelle systématiquement 
des cages étroites dans lesquels 
on les gardait. De la cruauté 
envers les animaux, en fait», 
estime-t-elle pendant l’entracte.
Même sans vrais éléphants ou 
lions, Andreas Domke et ses deux 
fils assistent enthousiastes à la 
représentation.
«C’est bien sans, parce qu’ils 
essayent vraiment de faire 
quelque chose d’original du reste 
du spectacle», juge ce médecin 
de 39 ans.
La magie du spectacle opère 
même sur les moins jeunes, 
comme Mathias et Marina 
Martens, 63 ans chacun, qui 
disent avoir eu l›impression de 
retomber en enfance.
«Les acrobaties étaient 
fabuleuses», dit Mathias Martens, 
dont la femme est formelle: «Les 
animaux n›ont pas besoin d›être 
ici. Pour les voir, le zoo suffit».

Mostra de Venise

 «Moi, capitaine», une histoire de migrants sénégalais

Egypte  

le soufflage du verre, une tradition millénaire

Quand un cirque allemand remplace des animaux
 par des hologrammes
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Le Festival de Venise a of-
fert cette semaine une vi-
trine aux progrès rapides 

de la réalité virtuelle, avec la 
possibilité pour le public d’entrer 
dans l’univers de Wallace et Gro-
mit ou de voir des livres prendre 
vie.
Parallèlement aux films tra-
ditionnels, la Mostra propose 
chaque année une plongée au 
sein de «Venice Immersive», une 
section explorant les dernières 
innovations technologiques dans 
le cadre idyllique d’un petite île 
de la lagune de Venise autrefois 
destinée à la quarantaine des 
voyageurs.
Les visiteurs sont ainsi invités à 
interagir avec un environnement 
virtuel, comme celui du film 
d’animation «Wallace et Gromit 
- Une grande expédition». Ils ont 
la possibilité de devenir Gromit 
pour aider les protagonistes à se 
sortir d’une odyssée accidentelle 
vers la planète Mars.
«L’interactivité dans ces uni-
vers est de plus en plus précise 

et diversifiée», souligne l’un des 
responsables de «Venice Immer-
sive», Michel Reilhac. «Les 
créateurs trouvent des moyens 
pour détourner la technologie et 
l’utiliser à des fins vraiment inat-
tendues».
Une autre expérience consiste 
à utiliser des casques de réalité 
virtuelle pour faire pénétrer plu-
sieurs participants dans le cabinet 
du célèbre architecte de Barce-
lone Antoni Gaudi, leur permet-
tant de fureter dans son atelier et 

de voir son chef-d’œuvre, la ca-
thédrale de Barcelone, s’édifier 
autour d’eux de manière specta-
culaire.
L’intelligence artificielle est évi-
demment au rendez-vous, avec 
le recours aux plateformes Cha-
tGPT et Midjourney pour créer 
une histoire et des images à partir 
d’un questionnaire soumis aux 
visiteurs.
L’une des expériences proposées 
les plus impressionnantes d’un 
point de vue technologique est 

«Jim Henson’s The Storyteller», 
où les participants sont dotés de 
lunettes pour voir un film en 3D 
naître sous leurs yeux à partir 
d’un livre spécial qu’ils tiennent 
entre leurs mains, passant d’un 
chapitre à l’autre en tournant les 
pages.
« Dimension sociale »
Il s’agit de la dernière innova-
tion des studios Felix&Paul, 
pionniers dans ce domaine et qui 
sont à l’origine de la création 
de visites virtuelles de la Sta-
tion spatiale internationale, de la 
Maison Blanche sous Obama et 
de séances d’entraînement avec 
le basketteur LeBron James.
«Nous avons voulu réaliser le 
rêve de ce qu’un livre en réalité 
virtuelle pourrait être», explique 
à l’AFP l’un des cofondateurs du 
studio, Paul Raphael, ce qui a né-
cessité de «pousser encore plus 
loin le recours à la technologie».
Des caméras à l’intérieur des 
lunettes déchiffrent les pages et 
suivent leur position en temps 
réel, puis un algorithme conçu à 

cette seule fin calcule où super-
poser les images 3D en mouve-
ment.
Grâce à l’apparition de nouveaux 
casques chez Apple et d’autres 
fournisseurs, il pense que ce type 
de livres pourrait rapidement se 
diffuser sur le marché.
«On en est encore aux débuts et il 
y a tellement de choses à décou-
vrir. Même au bout de dix ans, 
on a l’impression qu’on pourrait 
faire ça toute notre vie et n’en 
découvrir qu’une infime partie!» 
s’enthousiasme-t-il.
La section «Venice Immersive» 
du festival a aussi mis l’accent 
sur des expériences d’interaction 
sociale, notamment à travers une 
plateforme permettant aux parti-
cipants de se rencontrer et de dia-
loguer au sein d’univers virtuels.
La réalité virtuelle «n’est plus 
une expérience en solitaire. Elle 
a acquis une dimension sociale 
et c’est là qu’elle trouvera les 
moyens de conquérir une au-
dience bien plus large», juge 
Michel Reilhac.

Les fans l’attendaient depuis près 
de 20 ans : les Rolling Stones 
sortiront le 20 octobre «Hackney 
Diamonds», un nouvel album 
studio composé de chansons ori-
ginales que le groupe légendaire 
britannique a annoncé mercredi.
Composé de 12 titres, selon Mick 
Jagger, dont le premier single 
baptisé «Angry», cet album est 
le premier sorti par les Rolling 
Stones depuis 2016 mais le pre-
mier de chansons originales en 18 
ans.
«Nous avons peut-être été un peu 
paresseux et puis, soudain, nous 
nous sommes dit, fixons une date 
et faisons un disque», a ironisé 
Mick Jagger, le chanteur charis-
matique du groupe qui a fêté ses 
80 ans en juillet, en présentant 
l’album, aux côtés de Keith Ri-
chards et de Ronnie Wood devant 
la presse.
Ils étaient interviewés par l’ani-
mateur de télévision et humoriste 
américain Jimmy Fallon, dans 
une salle de spectacle du quar-
tier de Hackney, dans l’est de 
Londres, un lieu «au centre du 
nouvel album».
Tout de noir vêtus, lunettes sur le 
nez, les trois papys du rock bri-
tannique sont arrivés tout sourire, 
prenant la pause devant les photo-
graphes et de nombreux fans pré-
sents pour apercevoir ce groupe 
culte.
«Je suis les Stones depuis que 
j’ai quatre ans et je suis originaire 
du quartier (...) C’est fou qu’ils 
soient ici», s’est enflammé Rory 
McGlinchey, lui-même musicien 

et arborant un t-shirt à leur effigie.
«C’est une super nouvelle, je suis 
impatient», a-t-il ajouté, interrogé 
par l’AFP.
«Il était temps !», renchérit, elle 
aussi enthousiaste, Victoria Riley, 
50 ans et originaire du Lancashire 
(nord de l’Angleterre).
Certains admirateurs ont eu plus 
de chance, ayant pu obtenir un 
ticket pour entrer dans le Hackney 
Empire Theatre, où avait lieu la la 
conférence de presse.
Suspense 
Cet opus est le 24e album studio 
des Rolling Stones au Royaume-
Uni, le premier avec des chansons 
originales depuis 2005, quand ils 
avaient sorti «A bigger Bang». 
Leur précédent album, il y a sept 
ans, «Blue and Lonesome», était 
un disque de reprises blues.
«Hackney Diamonds» sera leur 
premier album depuis que le bat-
teur du groupe mythique Charlie 
Watts s’est éteint en 2021 à 80 
ans.
Les Rolling Stones avaient entre-
tenu le suspense autour de cet 
album.
Son lancement avait été annoncé 
en août dans une publicité énig-
matique parue dans un quotidien 
local, la Hackney Gazette.
«Hackney Diamonds, expert de 
la réparation de verre. Ouverture 
en septembre 2023», pouvait-on 
y lire. Cette annonce s’est aussitôt 
propagée sur les réseaux sociaux, 
les fans ayant repéré des allusions 
au groupe.
Dans le texte, des mentions des 
titres phares comme «Gimme 

Shelter» et «Satisfaction». La 
date de la création de la société, 
1962, se trouve être aussi celle de 
la création des Rolling Stones.
Et le point sur le «i» du mot 
«diamonds» reprenait le célèbre 
logo en forme de bouche tirant la 
langue.
La publicité renvoyait vers un site 
internet «hackneydiamonds.com» 
portant la signature du label Uni-
versal Music.
LES ROLLING STONES EN 
QUELQUES DATES
A l’occasion de la sortie de «Hac-
kney Diamonds» - premier album 
de chansons originales des Rol-
ling Stones depuis 18 ans -, voici 
quelques grandes dates de ce 
groupe mythique qui fait danser 
le monde depuis plus de 60 ans.
- 12 juillet 1962: les Rollin’ 
Stones, une bande de copains de 
moins de vingt ans, donnent leur 
premier concert au Marquee Club, 
une institution du jazz à Londres, 
aujourd’hui disparue.
- 1964: leur premier album, «The 
Rolling Stones», remporte un 
grand succès en Grande-Bre-
tagne.
- 1965: «(I Can’t Get No) Satis-
faction», titre écrit par Mick Jag-
ger et Keith Richards, propulse le 
groupe dans la cour des grands.
- 29 juin 1967: Keith Richards et 
Mick Jagger sont condamnés à de 
la prison ferme après une saisie 
d’amphétamines au domicile du 
premier. Face à la mobilisation 
populaire, la peine du guitariste 
est annulée, celle du chanteur 
commuée en sursis.

- 2-3 juillet 1969: le fondateur et 
multi-instrumentiste Brian Jones 
est retrouvé mort dans sa pis-
cine peu après sa mise à pied du 
groupe.
- 6 décembre 1969: un concert au 
festival d’Altamont en Californie 
vire à l’émeute; un spectateur est 
poignardé au pied de la scène. 
Pour certains puristes, le meilleur 
du groupe s’est éteint cette nuit-
là.
- 1970: un étudiant en design à 
Londres conçoit pour 50 livres le 
logo «Big Red Mouth» (la bouche 
d’où sort une langue rouge vif), 
symbole célébrissime des Stones.
- 19 février 1985: Mick Jagger 
sort son premier album solo, 
«She’s the Boss», cette embar-
dée en solitaire manque de coû-
ter l’avenir du groupe. Keith Ri-
chards réplique avec son propre 
album «Talk is cheap» (1988), 

qui, par son succès, met fin à «la 
troisième guerre mondiale» entre 
les deux anciens camarades de 
classe qui s’entendent depuis tou-
jours comme chien et chat.
- 1995: Microsoft achète pour 
plusieurs millions de dollars les 
droits de «Start Me Up» pour la 
première campagne publicitaire 
de Windows.
- 8 février 2006: plus d’1,5 mil-
lion de spectateurs se pressent sur 
la plage de Copacabana à Rio lors 
d’un concert gratuit.
- 25 mars 2016: les Rolling Stones 
deviennent le premier groupe 
occidental à se produire sur l’île 
communiste de Cuba lors d’un 
concert gratuit à La Havane.
- 2022: le groupe célèbre ses 60 
ans par une tournée en Europe 
sans le batteur Charlie Watts dis-
paru en 2021.

A Venise, un voyage avec Wallace et Gromit 
en réalité virtuelle

Les Stones sortiront le 20 octobre un nouvel album
 de chansons originales



SeybouSe
Quotidien indépendant d’informations générales times

La démarche de l’aéroport 
d’Alger de devenir un 
HUB international, 

reliant entre les quatre coins 
du monde, se poursuit. En 
effet, une série de travaux 
d’amélioration des services 
et des infrastructures de cette 
enceinte aéroportuaire a été 
entamée dans le cadre de cette 
stratégie.
Dans le même sillage, 
l’ouverture de nouvelles 
lignes aériennes par les 
compagnies desservant 
l’Algérie contribue également 
pour faire de l’aéroport de 
Houari Boumediene un HUB 
international. Ce dernier vient 
de dévoiler le nombre des 
lignes aériennes nationales et 
internationales comprises dans 
son programme des vols.

L’aéroport d’Alger élargit son 
réseau à 79 destinations
En effet, dans un nouveau 
communiqué, mis en ligne 
en ce 10 septembre 2023, 
la société de gestion des 
services et infrastructures 
aéroportuaires d’Alger a 
fait part du programme des 
destinations desservies au 
départ de la capitale Alger.

Ce programme qui comprend 
un total de 79 destinations, 
inclus également 32 
destinations domestiques. 
En effet, le calendrier de cet 
aéroport affiche des vols vers 
Annaba, Adrar, Batna, Bordj 
Badji Moukhtar, Bejaia, 
Béchar, Biskra, Constantine. 
Mais aussi vers Djanet, El 
Bayadh, El Oued, El Goléa, 

Ghardaïa, Hassi Messaoud, 
Hassi R’mel, Illizi, In Amenas. 
L’aéroport d’Alger est aussi 
relié à In Salah, Jijel, Laghouat, 
Mechria, Oran, Ouargla, 
Rhoud Enouss. Et Sétif, 
Tébessa, Tlemcen, Tiaret, 
Tamanrasset, Timimoun, 
Tindouf, Touggourt.

Qu’en est-il des destinations 
internationales ?
Le communiqué de la SGSIA 
fait aussi état de 47 destinations 
internationales desservies par 
les compagnies aériennes au 
départ de l’aéroport de Houari 
Boumediene. Ces destinations 
sont reparties comme suit :
• Sur le continent africain 
: Abidjan, Accra, Bamako, 
Dakar, Le Caire, Niamey, 
Nouakchoutt, Ouagadougou, 

Tunis, Johannesburg et Sharem 
Chikh pour la saison estivale ;
• En Europe : Alicante, 
Barcelone, Madrid, Bordeaux, 
Lille, Metz, Nantes, Lyon, 
Marseille, Nice, Paris CDG, 
Paris Orly, Toulouse, Mulhouse, 
Montpellier, Strasbourg. Mais 
aussi, Charleroi, Bruxelles, 
Rome, Milan, Londres 
Heathrow, Genève, Francfort, 
Lisbonne, Vienne, Moscou, 
Saint-Pétersbourg;
• Au Moyen-Orient 
: Amman, Dubaï, Doha, 
Istanbul, Djeddah, Médine et 
Antalya pour la saison estivale 
;
• En Amérique du Nord 
: Montréal au Canada ;
• En Asie : Pékin en 
Chine.

Les judokas algériens 
Belkadi Amina (-63 
kg) et Dris Messaoud 

(-73 kg) ont marqué l’histoire 
aux Championnats d’Afrique 
2023, actuellement en cours 
à Casablanca, en offrant 
à leur nation ses deux 
premières médailles d’or. 
Leur parcours sans faute dans 
leurs catégories respectives 
a suscité l’admiration et la 
fierté de toute l’Algérie.
Lors des finales, qui se sont 
déroulées vendredi après-
midi lors de la première 

journée de compétition, 
Belkadi Amina a dominé 
son adversaire, l’Angolaise 
Mucungui Diassonema, 
tandis que Dris Messaoud 
a remporté la médaille d’or 
en prenant le dessus sur le 
Marocain Hassan Doukkali.
Outre Belkadi Amina et Dris 
Messaoud, d’autres judokas 
algériens ont fait leurs débuts 
lors de la première journée 
de compétition, mais leur 
performance n’a pas été aussi 
étincelante.
Faïza Aïssahine (-52 kg) 

a été la seule parmi eux à 
monter sur le podium en 
décrochant une médaille 
d’argent. En revanche, Zina 
Bouakache, bien partie dans 

la compétition chez les moins 
de 57 kilos, a été stoppée 
en finale de la Poule (C) 
par la Guinéenne Mariana 
Stevens, malgré un début 

prometteur. Elle a ensuite 
échoué en repêchage face à 
la Mauricienne Christianne 
Legentil.
Waïl Ezzine, exempté du 
premier tour chez les moins 
de 66 kilos, a été éliminé 
dès son entrée en lice au 
deuxième tour par l’Égyptien 
Ahmed Abdelrahman. Son 
compatriote Imad Aghiles 
Benazoug a également été 
éliminé dès son premier 
combat chez les moins de 
81 kilos, après une défaite 
contre Ahmed El Meziati.

La Confédération 
africaine de football 
(CAF) a annoncé 

aujourd’hui que le choix des 
deux pays hôtes pour la Coupe 
d’Afrique des nations en 
2025 et 2027 aura lieu le 27 
septembre.
Effectivement, Patrice 
Motsepe a informé que le 
Comité Exécutif (COMEX) 
tiendra une nouvelle réunion 
le 27 septembre pour débattre 
et arrêter les décisions 
concernant les pays hôtes des 

deux prochaines éditions de la 
Coupe d’Afrique des Nations 
(CAN).
Cette décision sera prise par 

un vote du Bureau Exécutif de 
la CAF lors de sa prochaine 
réunion au Caire, en Égypte. Il 
est à noter que l’Algérie a déjà 

déposé sa candidature pour 
accueillir l’édition 2025 de la 
Coupe d’Afrique des nations.
En avril dernier, le SG de la 
CAF rendait visite à l’Algérie
Le secrétaire général de la 
Confédération africaine de 
football (CAF), M. Veron 
Mosengo-Omba, avait effectué 
une visite de travail de deux 
jours en Algérie lors du mois 
d’avril dernier.
M. Veron Mosengo-Omba 
avait été invité à visionner 
un documentaire mettant en 

lumière la wilaya de Blida, 
ses diverses ressources et 
opportunités, ainsi qu’une 
présentation du projet de 
rénovation du stade du Chahid 
Mustapha Tchaker.
M. Ahmed Maabad, wali 
de Blida, l’a accueilli sur le 
perron du siège de la wilaya, en 
présence de plusieurs membres 
de l’exécutif. Avant de se rendre 
au site de Blida, l’invité de la 
ville avait reçu des cadeaux de 
la part du wali, notamment des 
produits artisanaux locaux.
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 L’aéroport d’Alger annonce un programme 
de 79 destinations dont 47 internationales

Championnats d’afrique de Judo 2023 :

Belkadi Amina et Dris Messaoud décrochent l’or pour l’Algérie

Can 2025 et 2027 :

La CAF dévoile la date de l’annonce des pays hôtes


